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Une rentrée dynamique 

La saison estivale s’est avérée plus calme que les précédentes, 
mais a regorgé de moments d’échanges, de fête et de convivialité. 
La rentrée a permis à nos 600 écoliers de maternelles et 
d’élémentaire de retrouver le chemin de nos 4 groupes scolaires 
dans de très bonnes conditions. Le forum des associations a 
confirmé le dynamisme de nos clubs et associations et la richesse 
des activités proposées sur la commune. La saison culturelle 
automne / hiver reprend, associant des occasions de rire, de 
s’émouvoir ou d’apprendre. À travers chacune de ces actions, nous 
agissons pour améliorer votre vie quotidienne, entretenir le lien 
social et animer la vie sur la commune, été comme hiver.  

Cet automne, les chantiers avancent

L’accueil périscolaire de Lège ouvrira ses portes d’ici quelques 
jours, l’école de musique prend forme, la future Maison des 
Jeunes est en préparation. Nous réalisons plus d’1 km de voie 
verte entre Piquey et Piraillan, le long de la départementale. C’est 
un chantier d’envergure, qui illustre notre volonté de proposer 
des alternatives sécurisantes et agréables à la voiture individuelle. 
Nous l’avons choisie en béton couleur sable entouré de végétation, 
pour respecter notre identité de Ville Nature. Enfin, nous avons 
restauré les berges du Canal en enlevant plus d’une centaine 
d’anciens pits. Avec tous les chantiers, nous améliorons votre 
cadre de vie, renforçons vos services publics et préservons notre 
environnement.

Faire face aux défis du logement et de la mobilité

Nous poursuivons notre programme pour favoriser le logement 
des actifs : l’aire des Sables d’Or a accueilli près de 120 saisonniers 
cet été, les premiers permis sont déposés sur les terrains 
communaux, nous travaillons avec le réservoir d’idées sur le 
logement intergénérationnel. Nous allons proposer au prochain 
conseil d’augmenter la fiscalité sur les résidences secondaires 
afin de financer cette politique publique. Sur les mobilités enfin, 
nous traduisons en actions les conclusions de l’étude mobilités, en 
coopération avec la COBAN et la Région. Voies vertes, apaisement 
de la vitesse, meilleur partage de l’espace public : les mesures 
seront progressivement déployées d’ici la saison prochaine. 

En matière de logement comme de mobilité, il n’y a pas une 
solution miracle, mais un bouquet de mesures adaptées à notre 
territoire et à ses spécificités 

Nous sommes à pied d’œuvre pour que Lège-Cap Ferret reste 
une commune dynamique et solidaire, au sein d’un environnement 
exceptionnel et préservé.

PHILIPPE DE GONNEVILLE 

MAIRE DE LÈGE-CAP FERRET

NOUS AMÉLIORONS VOTRE CADRE DE VIE, 
RENFORÇONS VOS SERVICES PUBLICS ET 

PRÉSERVONS NOTRE ENVIRONNEMENT
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DEMAIN, POURRONS-NOUS 
CONTINUER À VIVRE 
SOUS LA FORÊT ?

L'ESSENTIEL 

L'omniprésence du massif forestier sur la 
Presqu'île en fait une ville sous les arbres. 
Ce couvert végétal est emblématique de 
l’identité et de la qualité de vie locale. 
Cependant, ce paysage est menacé : 
bouleversements climatiques, sécheresse, 
incendies, fréquentation... Demain, pourrons-
nous encore habiter sous les arbres ? La 
municipalité aidée par l'ONF, agit déjà pour 
protéger ce patrimoine naturel. Mais elle veut 
faire davantage. 
Entretien avec Philippe de Gonneville, maire 
de Lège-Cap Ferret et Eric Constantin, 
Délégué régional de l'Office Nation des 
Forêts (ONF) pour la région Nouvelle-
Aquitaine. 
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Que signifie le concept de « villages sous la forêt » ?

Philippe de Gonneville 
C'est l ' identité paysagère de la Presqu' île : des maisons 
sous les pins, les arbousiers, les chênes verts... Nous devons 
préserver cette particularité, limiter les coupes et résister à 
la tentation de planter chez nous des végétaux comme les 
oliviers, les palmiers, qui, insidieusement, nous font perdre 
notre identité.

Eric Constantin
L'ONF gère la foret domaniale pour le compte de l'État. Pour 
nous, forestier, le massif forestier représente un collectif d'êtres 
vivants, qui ont une durée de vie limitée et se structurent en 
paysage. Nous y exerçons 3 missions : la production de bois, 
la protection de la dune et l'accueil du public. Nous sommes 
complémentaires de la commune.

Quelles menaces pèsent sur notre forêt ? 

EC
Le massif subit indéniablement le changement climatique. Les 
règles de gestion de la forêt ne peuvent plus s'appliquer de la 
même manière. Avant, le pin émettait suffisamment de graines 
pour se renouveler par régénération naturelle, aujourd'hui ce 
n'est plus le cas. Les coups de chaud de printemps brûlent 
les petits plants, la sécheresse fragilise les arbres, et depuis 
le covid, la forêt est beaucoup plus fréquentée par une 
population nouvelle, qui vient y consommer de l'espace mais 
qui, malheureusement, n'a pas toujours la culture de la forêt, 
des dunes, de l'océan.

Que faites-vous pour protéger 
ce paysage si particulier ? 

PDG
Nous menons une politique volontariste depuis plusieurs 
années, pour renforcer les plantations sur le domaine public 
et encourager les citoyens à planter des espèces locales au 
sein de leurs parcelles.

Le PLU encadre la surface à construire et oblige la replantation : 
chaque arbre coupé – sur l’emprise de construction – doit 
être remplacé par un sujet dans une liste d’essences locales 
préconisées par notre charte paysagère. L’arrêté municipal 
de protection des arbres stipule que tout projet de coupe 
d’arbre, hors projet d’urbanisme, est soumis à autorisation 
préalable. 

Seules les coupes d'arbres en fin de vie ou dangereux pour 
les biens et les personnes sont autorisées.

Nous avons également classé 200 ha de forêt communale 
en forêt de protection. Avec l'ONF, nous avons mis en place 
un plan de gestion qui supprime les coupes rases et permet 
d'entretenir la foret vivante, préservée et accessible.

Nous allons plus loin en plantant sur les espaces verts 
communaux 2 000 arbres et arbustes par an, en essences 
locales. Sur les 8 dernières années, cela représente 16 000 
plantations ! Notre politique « stop au goudron et renaturation 
des espaces artificialisés » est une autre priorité du mandat : 
à la place du goudron, nous plantons des arbres et arbustes, 
comme c'est le cas par exemple sur le zébra de Claouey. 

Enfin, lors de la journée de l’arbre, nous distribuons aux 
habitants plus de 2 000 arbres et arbustes sur une matinée. 
Depuis 7 ans, ce sont 14 000 arbres qui ont été plantés dans 
les jardins, dont 3 500 pins maritimes, une essence privilégiée. 

EC
Nous travaillons en bonne intelligence avec Lège-Cap Ferret 
qui a compris l' intérêt d'une action commune. Pour conserver 
une ambiance de ville sous les arbres, au lieu de faire des 
carrés de 10 ha de coupes, nos experts paysagers créent 
des bouquets d'un demi-hectare, répartis un peu partout. Là 
où les arbres sont les plus âgés, nous anticipons : avant que 
l'arbre ne cède, nous replantons. Nous implantons des zones 
de régénération dans des parcelles non construites, comme 
en bordure de plage. Le public voit la forêt se régénérer petit 
à petit et comprend que les sujets plus âgés doivent céder la 
place aux jeunes plants. Une coupe est toujours traumatisante 
pour la population, mais il faut intégrer qu'un arbre est un être 
avec une durée de vie limitée. Un pin maritime peut vivre plus 
de 200 ans, mais âgé et fragile, il représente parfois un danger 
pour l'homme.

Une municipalité peut-elle aller encore plus loin ? 

PDG
Il le faut. Nous sommes très vigilants sur le respect des 
prescriptions du PLU et de l'arrêté municipal, car les arbres font 
partie de notre identité car l'avenir de nos paysages repose 
aussi sur les choix de nos concitoyens.

Mais réprimer sans sensibiliser est vain. Aussi, nous venons 
de faire paraître le livre « Auprès de mon arbre ». Cet ouvrage 
rassemble 25 témoignages d’habitants très attachés aux arbres 
qui montrent l’impérieuse nécessité de les préserver. Le pin 
est l'essence la mieux adaptée à notre territoire : nous devons 
impérativement la conserver et la renouveler. 

EC
Lège-Cap Ferret est une collectivité sensible à son patrimoine 
arboré et qui sait communiquer auprès du grand public. Il y 
a deux ans, Philippe de Gonneville nous avait contactés 
afin d'établir un cahier des charges pour lancer l'Obligation 
Légale de Débroussaillement, avant même que la plupart des 
communes ne se penchent sur le sujet. C'est un acte politique 
responsable qui va dans le sens de la préservation des villages 
sous les arbres.
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CIMETIÈRE 
UNE GESTION MUNICIPALE  
ATTENTIVE ET RESPECTUEUSE

L'ESSENTIEL 

La commune compte 3 cimetières municipaux - à Lège, aux 
Jacquets et à L’Herbe - dont elle assure la gestion. Entretien 
quotidien, administration des concessions, accueil et orientation 
des personnes endeuillées… À l’occasion des fêtes de la Toussaint, 
Presqu’île lève le voile sur un service public de proximité essentiel, 
touchant à l’intime.

Le service population-citoyenneté, en 
charge de l’état-civil, est généralement 
la première porte poussée pour 
officialiser l’annonce de la perte d’un 
proche. La déclaration de décès est 
en effet le préalable aux démarches à 
engager, et notamment à l’inhumation 
qui doit être réalisée au plus tard dans 
les 6 jours ouvrables après un décès. 

Au total, près de 3 000 concessions 
funéraires sont occupées ou à octroyer : 
une gestion qui incombe à la mairie. 
« Les habitants s’adressent à nous pour 
obtenir une concession, pour une durée 
de 30 à 50 ans », indique-t-on au service 
population-citoyenneté qui a entamé, 
en 2018, un important chantier de 
reprise des concessions abandonnées 
à L’Herbe. Longue et encadrée, cette 
procédure administrative consiste à 
repérer les emplacements délaissés 
ou en mauvais état. Une fois le constat 
affiché, les éventuels propriétaires ont 

3 000 concessions funéraires*  
à administrer

Résider dans la commune ou décéder 
sur son territoire donnent droit à être 
inhumé dans l’un des 3 cimetières de 
Lège-Cap Ferret. Ces derniers ont 
évolué avec l’accroissement de la 
population. Au fil des ans, ils ont connu 
différentes phases d’agrandissement 
pour accueillir les défunts.

3 ans pour se manifester. À défaut, une 
déclaration d’abandon est réalisée, 
adoptée en conseil municipal. Les 
concessions concernées sont ouvertes, 
les ossements recueillis transférés dans 
des reliquaires funéraires, puis dans un 
ossuaire, concession perpétuelle et 
incessible. Les dernières reprises ont 
ainsi été effectuées en juillet dernier, ce 
qui permettra, à terme, d’octroyer entre 
70 et 80 nouveaux emplacements.

Contact : service population-
citoyenneté : 05 56 03 84 03

*une concession funéraire est un emplacement dans un cimetière : caveau, tombe ou un emplacement réservé aux 
urnes funéraires dans un columbarium.

 le saviez-  

 vous ? 

La concession est un simple 
droit d’usage, octroyé par un 
contrat établi entre le Maire 
et l’usager. La commune 
reste propriétaire du terrain. 
Une chambre funéraire existe 
à Lège-Bourg.

DE VOUS À MOI   POINTS DE VUE   DÉCRYPTAGE   EN MOTS ET EN PHOTOS   LE COIN DES JEUNES   LES GRANDS DOSSIERS

8  I P R E S Q U ' Î L E  9 1



Comme tous les espaces publics de la ville, les cimetières 
sont entretenus régulièrement par les services municipaux : 

•  les services techniques gèrent les travaux d’entretien 
général - hormis les tombes,

•  le service des espaces verts s’occupe du nettoyage, du 
fleurissement et des plantations. La philosophie demeure 
toujours la même : entretenir pour le confort des usagers, 
mais sans excès pour préserver la biodiversité ; n’utiliser 
aucun produit phytosanitaire et privilégier les essences 
naturelles. C’est aussi le service des espaces verts qui, à la 
Toussaint, fleurit les 3 monuments aux morts de Lège-Cap 
Ferret, les tombes des anciens combattants de la commune 
et celle de Jean Chasseloup.

Depuis cet automne, un nouveau 
règlement est appliqué dans les 
c imet iè res  de l a  commune,  en 
conformité avec la législation sur le 
funéraire. Principal changement pour les 
usagers : la mise en place d’un système 
automatisé d’ouverture et fermeture des 
enceintes. 

Entretien et embellissement :  
qui fait quoi ?

Nouveau règlement :  
une accessibilité conditionnée  
par des horaires 

« La gestion municipale des 
cimetières est un service public 
presque comme les autres, au 
service des habitants et des 
proches. Outre le cadre légal, 
nous veillons à la quiétude, à 
l’accessibilité et au bon entretien 
indispensables au respect dû aux 
morts et au confort des visiteurs. 
Mais la dimension affective et intime 
attachée à ces lieux nous oblige 
à une réactivité et une attention 
encore plus scrupuleuses. »

Valéry de Saint-Léger
Conseiller municipal référent

PA
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« Une réactivité et  
une attention scrupuleuses  »

De fait, il est désormais possible 
d’accéder aux 3 cimetières aux 
horaires suivants :

de 8h à 17h30**, du 2/11 au 31/03

de 8h à 19h**, du 1/04 au 1/11 

Le tri des déchets verts, c’est aussi dans les cimetières !

À Lège, la COBAN a installé un container qui permet aux visiteurs 
du cimetière de trier les déchets verts lors du nettoyage des 
tombes  : les pots d’un côté, les fleurs et la terre de l’autre… Un 
geste simple et citoyen qui pourrait être prochainement étendu 
aux 2 autres cimetières.

** les personnes présentes dans l’enceinte des cimetières au moment de la fermeture pourront en sortir au moment 
souhaité. En revanche, il ne sera plus possible pour un nouveau visiteur d’entrer.  

131 1 000
 Le service des cimetières en chiffres :  

inhumations ont 
été réalisées 
sur la commune 
en 2022.

concessions funéraires  
en moyenne dans chacun 
des 3 cimetières.
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GALA DU CEAM
Un millésime joyeux et coloré pour le gala du CEAM. Sur 
le thème d'un monde à danser ; les élèves de toutes les 
disciplines ont pu déployer la palette de leur talent et de 
leurs émotions.

FETE DE LÈGE
Coup d'envoi des fêtes de villages à Lège (avant Claouey, 
le Canon et l'Herbe), sous le signe de la famille et avec la 
participation exceptionnelle de... la biquette, ancien emblème 
de Lège !

1 2

314 JUILLET
Après la cérémonie républicaine du 14 juillet, 
place à la fête ! Habitants et visiteurs ont profité 
des manèges au bord de l'eau... Une ambiance à 
nulle autre pareille. 

RETOUR  
EN IMAGES...

4MI-MANDAT
3 ans déjà ! En complément de la revue et du site web, la Ville a 
organisé deux réunions à Lège et au Cap Ferret. Ces moment clés 
d'une démocratie de proximité en bonne santé ont été l'occasion 
pour les habitants de découvrir l’avancement du projet de mandat 
et d'échanger avec les élus. La langue de bois n'était pas invitée !
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6CAP FERRET MUSIC FESTIVAL
Du 8 au 15 juillet, pour sa 13e édition, le Cap Ferret 
Music Festival a de nouveau conquis le public avec une 
programmation de premier choix : des artistes de renommée 
internationale ont exprimé leur talent dans les plus beaux 
endroits de la Presqu' île. Le grand concert d'ouverture 
au Mimbeau et son feu d'artifice ont marqué la trame de 
ce bel été.

7

5

FÊTE DE L’HERBE
C'est la dernière et la plus intimiste des fêtes de villages : à 
l'Herbe, jeux de plage, moules frites, bandas, improvisations 
debout sur les tables et feu d'artifice avec le Bassin pour 
miroir ont clôturé l'été en beauté.

FÊTE DE LA MER
Tout le monde à la mer ! Tradition incontournable d'un été en 
mode « presqu'ile », la fête de la mer au Canon a rythmé un 
grand week-end au cours duquel le Bassin a été honoré avec 
force concerts, jeux, dégustations et défilés nautiques.

8MERCI À NOS BÉNÉVOLES
La mairie a remercié les bénévoles qui ont travaillé tout l’été 
sur les fêtes. « Il faut se souvenir que sans eux, rien ne serait 
possible ! » Ils sont de tous les rendez-vous, de toutes les 
missions et toujours sur le pont ! Jeunes, moins jeunes : toutes 
les générations unies pour offrir aux habitants et aux visiteurs 
le plus beau des étés, chaque année.
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12RALLYE PATRIMONIAL, 
UNE PREMIÈRE !

Le Samedi 16 septembre, 96 personnes – enfants 
et adultes - sont parties chasser... un trésor entre 
Piraillan et l'Herbe ! Munies d'un livret, elles étaient 
invitées à parcourir deux circuits et résoudre des 
énigmes lors du grand rallye patrimonial organisé 
pour les journées européennes du patrimoine. Une 
première... et une réussite.

10

11

FORUM DES ASSOCIATIONS
Des stands, des animations, des rencontres, des 
découvertes... Vous êtes venus nombreux au forum des 
associations qui se tenait sur le parvis de la mairie et sous le 
soleil du 3 septembre. Vitrine du dynamisme et de la vitalité de 
la vie sportive et associative de la commune, ce rendez-vous 
est chaque année très suivi, grâce notamment aux bénévoles 
ravis de discuter, initier et transmettre la flamme !

OUVERTURE DE L’ÉCOLE DES ARTS PLASTIQUES
C'est une nouveauté : l'école des arts plastiques a fait sa première 
rentrée en septembre et les cours ont débuté le mardi 12 au cœur de 
la maison du Patrimoine, dans la médiathèque de Petit Piquey. Jeunes 
enfants et adultes de tous niveaux sont les bienvenus.

9RENTRÉE 
Malgré un été qui a joué les prolongations, les 614 élèves 
de la commune répartis sur 26 classes, étaient ponctuels au 
rendez-vous de la rentrée. Pour anticiper ce moment fort et 
accueillir comme il se doit enfants, enseignants et personnels, 
les services municipaux avaient effectué les réparations et 
remplacements nécessaires en classes de maternelles et 
élémentaires.
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CHANTIERS
L'ESSENTIEL 

Nouveaux équipements publics, réfection de voirie, travaux 
d’entretien et de rénovation… Presqu’île fait le point sur les 
chantiers réalisés ces derniers mois, en cours ou à venir. 
Pour une ville apaisée et agréable à vivre pour tous.

C’est réalisé

C’est en cours

C’est réalisé

Aménagements de rentrée.  Les 
enfants de la Presqu’île et les équipes 
pédagogiques ont repris le chemin 
de l’école. Comme chaque été, les 
services techniques ont réalisé des 
travaux d’entretien nécessaires au 
bon déroulé de l’année scolaire dans 
les établissements de la commune : 
amélioration des câblages informatiques 
de l'école élémentaire, petits travaux 
d’entretien, acquisition de matériel neuf… 

À Lège, après la réfection du toit-
terrasse et les travaux de la salle 
informatique de l’école élémentaire, un 
abri à vélos neuf et plus spacieux a été 
installé pour remplacer le précédent, 
devenu vétuste, à l'école maternelle. 
À l’extérieur, dans la cour de l’école 
maternelle, le sol a été repris : entre 
les 2 platanes centraux, un espace 
de 130 m2 en gazon synthétique offre 
désormais un îlot vert et ombragé aux 
enfants.    

Au Cap Ferret, de nouveaux jeux 
agrémentent désormais les récréations 
des élèves et le préau de l’école a été 
repeint avec des couleurs vives… pour 
une année scolaire vitaminée !

L’école de musique prend forme. On 
peut désormais se faire une idée précise 
de l’aspect que prendra la future école 
de musique, au cœur de son écrin de 
verdure. Six mois après la pose officielle 
de la première pierre, les locaux 
destinés à l’enseignement de la musique 
et à la pratique sont prêts à recevoir 
leurs équipements intérieurs. Salles de 
formation, espaces pour l’administration 
et auditorium se partagent les 600 m2 
aménagés ouverts sur l’extérieur grâce 
à de larges baies vitrées. L’ultime étape 
verra l ’aménagement paysager du 
terrain, pour une ouverture des portes 
prévue au printemps !

Un éclairage public responsable. 
Dans la continuité sa démarche pour 
un éclairage public moins énergivore 
et plus respectueux de la biodiversité 
locale, la Ville poursuit le déploiement 
d’installations d’éclairage à LED, à 
luminosité ajustable. Une quarantaine 
de points lumineux ont ainsi été équipés 
depuis septembre.

Renaturation des berges du Canal des 
étangs. La Ville de Lège-Cap Ferret 
et le Syndicat des lacs médocains ont 
lancé un vaste chantier de renaturation 
des berges du Canal des étangs. Plus 
d'une centaine d'anciens pits à pibales 
non titrés ont été supprimés entre le 
pont du Cassieu et l’entrée de la réserve 
naturelle des prés salés. Ils pouvaient en 
effet avoir des impacts sur le canal, en 
créant de l’érosion ou en rejetant des 
matériaux. Les travaux ont été conduits 
dans le respect de ce milieu très fragile.
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« L’ambition de la Ville est de 
déployer progressivement les 
voies vertes et pistes cyclables 
sur la Presqu’île pour faciliter les 
déplacements doux. Pour ce 
nouvel ouvrage, nous privilégions 
un revêtement de couleur sable, 
comme sur l'avenue de la Presqu'île, 
qui s'intègre harmonieusement à 
l'environnement. C'est un chantier 
très complet, car nous avons profité 
de cette nouvelle voie pour refaire 
tout le réseau d'eau pluviale. »

Thierry Sanz 
Adjoint délégué aux travaux 
et services techniques
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« Un aménagement 
qui s’intègre 
harmonieusement à 
l’environnement »

La réalisation d’une nouvelle piste cyclable, 
entre Piquey et Piraillan, en 3 questions 
Pour favoriser les déplacements doux sur l’ensemble de la 
commune et développer les mobilités (voir notre dossier 
p.19 à 25) la municipalité aménage de nouvelles voies vertes 
dans les villages. Après le chemin du Cassieu, l’avenue de 
la Presqu'île, la route du Truc vert, la montée du Canon et La 
Vigne, un nouvel aménagement est créé, le long de la RD106, 
entre Grand Piquey et Piraillan.

La future piste cyclable (2,50 m 
de large) ralliera la portion de 
la route du Cap Ferret entre 
l’impasse de la Musicienne et 
les Réservoirs de Piraillan, soit 
1,3 km de nouvel aménagement 
dédié aux cycles, piétons et 
cavaliers. Elle sera interrompue 
sur 200 m, pour traverser le 
centre du village, au niveau des 
commerces.

Pour créer cette voie réservée 
a u x  d é p l a c e m e n t s  n o n 
motorisés, il est nécessaire de 
réduire la chaussée d’environ 
1 m, de créer la voie, de 
poser une lice en bois (type 
paddock) pour matérialiser la 
séparation avec la route, de 
réaliser quelques plantations et 
d’installer une signalétique. Les 
sols existants de part et d’autre 
de la voie nouvelle seront 
reprofilés avec le revêtement 
écologique et auto-produit par 
la municipalité*. Deux plateaux 
seront également installés pour 
réduire la vitesse de circulation 
sur la partie sud du tronçon de 
RD106 concerné.

Les riverains ont pu prendre 
connaissance du projet et 
échanger avec les services lors 
d’une réunion de concertation, 
le 26 juillet dernier. Les travaux 
ont débuté le mois dernier et 
devraient durer 4 mois, pour 
une livraison en fin d’année. 
Le chantier doit être réalisé 
dans des délais contraints, 
car le Département entame la 
réfection des enrobés de la 
départementale en novembre.

 où ?  quoi ? 

 quand ? 

* revêtement fabriqué à partir du reliquat des matières 
végétales absorbées par les balayeuses sur le domaine 
public : terre, sable, aiguilles de pin…
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VU ET ENTENDU
L'ESSENTIEL 

Vos questions, vos remarques, vos 
suggestions sur des dossiers qui 
font l'actualité de Lège-Cap Ferret, 
suivies des réponses de la mairie.

Dans le cadre d 'un 1er diagnostic de l 'étude ADS 
(Aménagement durable des stations), plusieurs axes 
stratégiques ont été envisagés afin de positionner la 
commune comme « Ville Nature »*. L'une des hypothèses 
évoquées serait la piétonnisation partielle et temporaire du 
Boulevard de la Plage (la partie sud après la place Reinhard, 
uniquement l'après-midi et en début de soirée). L'objectif : 
redonner l'espace public aux piétons et aux vélos, et laisser 
le plus possible la voiture au garage. Cette solution a suscité 
de nombreuses réactions en réunions publiques, précisément 
organisées pour recueillir votre opinion. À ce stade, la 
piétonnisation n'est qu'une hypothèse de travail. La Ville 
poursuit sa réflexion et décidera cet hiver, en concertation 
avec la population locale et les commerçants, de tester ou 
non cette expérience.

En renforçant le maillage des pistes, en créant des voies 
vertes en site propre, la Ville facilite l'utilisation du vélo pour 
des trajets quotidiens. En saison, la population des cyclistes 
augmente et avec elle les comportements à risque (absence 
de lumière, vitesse, sens interdit, circulation de front...). Même 
si les forces de l'ordre verbalisent et que les loueurs sont 
encouragés à faire de la sensibilisation, la mairie ne peut 
mettre un policier municipal derrière chaque vélo. Les comités 
de village se sont saisis du sujet et vont travailler cet hiver 
à la rédaction d'une charte du cycliste. Cependant, aucune 
de ces initiatives n'est plus efficace que la responsabilisation 
individuelle... 

Dans le cadre de sa politique en faveur de l'habitat, la Ville, 
avec l'appui du Réservoir d'idées, réfléchit au logement 
intergénérationnel sur son territoire. Il s'agirait, pour une 
personne âgée de 60 ans au moins, de pouvoir louer ou 
sous louer une partie de son logement à un jeune, moyennant 
certaines conditions. Un questionnaire destiné à évaluer la 
pertinence de ce système sur notre commune a été distribué 
avec la revue municipale. Votre avis nous sera très utile pour 
la suite !

Cet été, 5 caravanes ont brûlé aux Sables d'or. L'incendie a été 
rapidement maîtrisé par les pompiers, avec une intervention 
en premier lieu d’une équipe du Cap Ferret. Les services 
de la Ville ont immédiatement pris en charge les personnes 
concernées et les a accompagné dans leur relogement. 
Contrairement aux on-dit, l'incendie était dû à la défaillance 
électrique d'une caravane, les infrastructures mises en place 
par la Ville étant conformes. Un retour d’expérience est en 
cours pour déterminer la suite de cette initiative, qui a permis 
de loger 120 saisonniers au plus fort de la saison.

La Ville compte-t-elle 
piétonniser le boulevard 
de la plage au Cap Ferret 
l'été prochain ?

Les vélos l'été, c'est l'anarchie : 
que peut faire la mairie ?

Les installations de la mairie 
étaient-elles en cause dans 
l'incendie aux Sables d'or 
cet été ? La commune a-t-elle 

prévu de réfléchir à un 
système de location 
intergénérationnelle ?

*Consultez le diagnostic ADS sur le site internet de la Ville
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LE CMJ FIER  
DE SON BILAN   
UN NOUVEAU CMJ ÉLU 
POUR 3 ANS

Au fil de leur mandat, les jeunes élus 
ont pu participer à des initiatives 
s o l i d a i r e s  e t  d é c o u v r i r  l a  v i e 
citoyenne.  I ls ont t issé des l iens 
réguliers avec les pensionnaires de 
la résidence autonomie des Sylves et 
compris l’importance des rencontres 
intergénérationnelles. Dans leur bilan, 
les élus du CMJ peuvent aussi afficher 
plusieurs collectes de denrées pour 
la Banque Alimentaire, qu’ils sont allés 
visiter cet été. 

Engagés sur le front de l’environnement, 
les enfants ont récolté du matériel pour 
le centre de soins de la LPO d’Audenge, 
avant d’assister à un lâcher de Milans 
noirs sauvés par les bénévoles. Ils ont pu 
visiter le centre de soins et en découvrir 
les coulisses. Ils ont aussi épaulé les 
agents des espaces verts dans la 
distribution d’essences locales, lors de 
la Journée de l’arbre, et ont reçu leurs 
homologues de Mont-de-Marsan.

Graines de citoyens
Pendant deux ans, les enfants des 
écoles primaires et du collège de 
la Presqu’ î le n’ont pas chômé. Au 
cours de leur mandat, ils ont aussi été 
présents lors des cérémonies officielles 
et patriotiques de la commune. Une 
expérience qui leur a permis de 
comprendre le sens de l’engagement 
citoyen, et de toucher du doigt le rôle 
d’un élu. Ils sont prêts à passer la main. 

« Le nouveau CMJ sera 
composé de jeunes issus 
de classes de CM2 à la 3e. 
Pendant leurs trois années 
de mandat, ils vont grandir, 
entrer au collège et au lycée, 
aborder les notions de droit 
et de devoir dans leurs 
apprentissages scolaires 
et les expérimenter au sein 
du Conseil Municipal. Ces 
nouveaux édiles vont aussi 
activement participer à la 
création de la Maison des 
Jeunes de la commune qui 
verra le jour l’an prochain. »

Blandine Caulier
Adjointe déléguée à la vie scolaire, 
l’enfance et la jeunesse
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« Acteurs de la 
nouvelle Maison 
des jeunes »

Pendant les mois d’été, 12 jeunes collégiens, entre 12 et 
15 ans, ont participé à de nombreuses activités sportives 
et culturelles. Encadrés par les animateurs du service 
enfance, ils ont notamment réalisé une fresque avec un 
grapheur pour annoncer la création de la nouvelle Maison 
des Jeunes.

 L’été des ados 

L'ESSENTIEL 

Solidarité, environnement, cérémonies officielles... 
Pendant deux ans, les 25 élus du Conseil Municipal des 
Jeunes ont mené une foule d’actions. Leur mandat a 
pris fin en septembre. Un nouveau CMJ sera réélu cet 
automne. 
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MOBILITÉ

le point 
sur la saison

les nouveautés 
de la rentrée

P.20

P.26

P.29

LES GRANDS DOSSIERS
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MOBILITÉ :  
UN PLAN ET DES ACTIONS 
CONCRÈTES POUR MIEUX 
SE DÉPLACER

La mobilité, 
une compétence 
partagée entre 
plusieurs collectivités
 •  La Région  a en charge les 

transports en commun (cars et 
train) d'intérêt régional.

 •  Le Dépar tement   gè re l a 
vo i r ie dépar tementa le,  les 
déplacements à vélo et le 
covoiturage.

 •  La COBAN  est compétente en 
matière de mobilités : transports 
en commun du Nord Bassin, 
transports scolaires, transport 
à  l a  d e m a n d e ,  m o b i l i té s 
d o u c e s  (p i s te s  cyc l a b l e s 
intercommunales et services 
autour du vélo), développement 
d'aires de covoiturage, bornes 
de recharge pour véhicules 
électriques, etc.

 •  La commune  gère les voiries 
communales (voies routières 
et liaisons douces hors foret 
domaniale).

L'ESSENTIEL 

C’est l’un des projets-phares du mandat. 
Après deux ans de travail en concertation avec 
les habitants, le Plan d’actions Mobilité est 
établi, la commune va programmer sa feuille 
de route pour les 3 années à venir. Tout ce qu’il 
faut savoir !
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Philippe de Gonneville : Parce que 
c’est LE sujet qui, devant tous les autres, 
remonte du terrain et de toutes les 
instances de démocratie participative : 
sécurité, apaisement et fluidité de 
la circulation, cheminements doux, 
stationnement… les déplacements 
sont au cœur des préoccupations 
quotidiennes des habitants. Même 
si nous n’avons pas la compétence 
mobilité, nous avons voulu agir vite, à 
notre niveau, pour faciliter et fluidifier 
les déplacements, 365 jours par an. Nous 
voulons que toute l'année, nos habitants 
puissent avoir le choix entre plusieurs 
modes de déplacements, selon leurs 
besoins ou leurs capacités : voiture, 
vélos ou transports collectifs.

3 QUESTIONS 
M. le Maire, 
Philippe de Gonneville

QUELLE EST LA MARGE DE 
MANŒUVRE DE LA COMMUNE ? 

2

1

Philippe de Gonneville : Dès la rentrée 
2022, nous avons lancé une étude 
Mobilité sur les 4 saisons. Nous avons 
travaillé en étroite concertation avec les 
habitants, les conseils de villages et le 
Réservoir d’idées, qui a coécrit le cahier 
des charges. Aujourd’hui, les résultats de 
cette étude nous permettent d’abord 
d’être plus pertinents dans les demandes 
adressées à nos partenaires qui ont la 
compétence Mobilité. Ainsi, nous avons 
fait des propositions pour que le pôle 
d’échange intermodal entre le futur car 
express et les navettes COBAN soit 
situé le plus au nord possible. Nous 
réfléchissons à une nouvelle organisation 
des transports maritimes, qui réponde 
mieux aux besoins de nos habitants, en 
été comme en hiver.

La mobilité : un sujet largement évoqué lors de toutes 
les réunions publiques.

Comment avez-
vous travaillé ?

Pourquoi la Ville s’est-
elle « emparé » de cette 
thématique Mobilité ?
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Ju
LANCEMENT DE L’ÉTUDE 
MOBILITÉ 4 SAISONS

Oc
ATELIERS COMITÉS DE VILLAGE ET 
RÉSERVOIR D’IDÉES POUR CONTRIBUER 
AU DIAGNOSTIC ET LES ENJEUX

Ja
PRÉSENTATION
DU DIAGNOSTIC

Ma
ATELIERS COMITÉS DE VILLAGE 
ET RÉSERVOIR D’IDÉES POUR 
CONSTRUIRE LA STRATÉGIE

Ju
PRÉSENTATION DU PLAN 
DES MOBILITÉS AVANT 
MISE EN OEUVRE

 le saviez-  

 vous ? 

ATTENTION, VOIRIES 
NON-COMMUNALES !

Plusieurs des grands 
axes de la commune ne 
lui appartiennent pas. 
Ainsi, comme leur nom 
l’indique, la RD 106 et 
la RD 3 appartiennent 
au Département de la 
Gironde. Et, en tant que 
chemin forestier, la route 
du Truc vert appartient 
à l’ONF (Office national 
d e s  f o r ê t s ) .  To u t 
aménagement sur ces 
voies exige l’accord des 
propriétaires.

Philippe de Gonneville : Pour faciliter les mobilités 
douces et sécuriser les déplacements à vélo au 
quotidien,  nous allons créer une continuité cyclable entre 
les villages. Nous allons apaiser la vitesse en traitant en 
priorité les points noirs et en tenant compte des pics 
saisonniers. Nous allons aussi harmoniser et clarifier les 
règles et limitations de vitesse entre les villages. Enfin, 
nous devrions tester le stop organisé. Pour réussir, il n'y a 
pas une seule solution miracle, mais une série de mesures 
complémentaires.

 Une stratégie construite  

 en concertation 

Concrètement, quels 
sont les premiers projets ?3
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de pistes cyclables à 
Lège-Cap Ferret. La 
commune possède le plus 
grand réseau de Gironde.

LES PRIORITÉS DU PLAN 
DE MOBILITÉ COMMUNALE

1

2

Apaiser la vitesse
Des aménagements pour casser la vitesse et sécuriser 
les traversées seront programmés sur les 3 ans à venir, en 
s’appuyant sur l’identification des points noirs. Les limitations 
de vitesse seront harmonisées et clarifiées  :

•  70 et 80 km/h sur les voies structurantes hors agglomération

•  50 km/h en agglomération quand c’est indiqué

•  30 km/h dans le centre des villages

•  20 km/h pour les zones de rencontre dans certains secteurs 
stratégiques à apaiser.

Créer une continuité cyclable 
entre les villages
Pour que ceux qui veulent circuler à vélo 
puissent le faire en toute sécurité, d’un 
village à l’autre, la Ville développera de 
nouvelles liaisons douces. Après l’avenue de 
la Presqu’île à Lège et la montée du Canon au 
printemps, la voie verte sécurisée entre Piquey 
et les réservoirs de Piraillan est en cours de 
réalisation.

PLUS DE 
63 KM

 Le B.A.M. les aide  
 à être plus mobiles 

Pour les habitants de la commune, 
âgées de plus de 75 ans ou à 
mobilité réduite qui ne peuvent 
se déplacer seuls, le Centre 
communal d’action sociale (CCAS) 
a mis en place le BAM, le bus 
d’aide à la mobilité.

Comment ça marche ?
Après inscription auprès du CCAS, 
vous disposez d’un numéro de 
téléphone dédié pour réserver 
votre trajet. Un minibus tout neuf 
et pouvant accuei l l i r jusqu’à 
4 fauteuils roulants vient vous 
chercher à votre domicile et vous 
ramène si besoin.

Comment faire 
pour s’inscrire ?
Par téléphone auprès du CCAS au 
05 57 56 40 55 ou à l’accueil du 
CCAS

Combien ça coûte ? 
•  Tous trajets sur la commune : 

2 € Aller/ Retour
•  Trajet pour Arès : (RV médicaux 

uniquement) 2 € Aller / Retour
•  Trajet pour Bordeaux / 

Arcachon : (RV médicaux 
uniquement) : 10 € Aller / Retour
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 Une zone de rencontre,  
 qu’est-ce-que c’est ? 

Sur un espace public partagé par tous 
– le cœur des villages ou les zones très 
commerçantes - la priorité est donnée aux 
piétons et aux cyclistes. La vitesse est limitée 
à 20 km/h et le stationnement très encadré, 
voire absent.

 Pics de fréquentation : des mesures  
 spécifiques et provisoires 

Pour tenir compte des pics de fréquentation, la Ville met en 
place des dispositifs saisonniers (barrières antiwaze, sens 
uniques...). Ils permettent de canaliser la circulation  en forte 
saison sans impacter la vie des habitants le reste de l'année. 

3

4

Mieux partager l’espace public
Dans de nombreux endroits, les voitures 
empiètent sur les trot toirs , rendant les 
déplacements piétons malaisés voire dangereux. 
Les habitants vont être incités à rentrer leur 
véhicule chez eux, les stationnements existants 
seront mieux signalés.

Expérimenter le stop organisé
À la différence de l’auto-stop « classique » 
qui se pratique spontanément à des endroits 
informels, le stop organisé repose sur des 
arrêts identifiés et bien signalés le long des 
axes les plus fréquentés, soit essentiellement 
le long de la RD106 et de la RD3. 

Les « points stop » s’appuieront au contraire 
au maximum sur les infrastructures routières 
existantes (accotements, arrêts de transport 
collectif,…). Le geste reste solidaire et gratuit.

Focus
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Dans chaque village, un plan d'action sera progressivement 
déployé. Les aménagements éventuels seront pensés en 
respectant l'identité paysagère nature de la Presqu'île.

UN PLAN MOBILITÉ 
PAR VILLAGE
Dans les mois qui viennent, pour chacun des 
10 villages de la Presqu’île, il s’agira de clarifier la 
place de chaque type de mobilité sur l’espace public : 
piétons, vélos, voitures, transports collectifs…

BassinForêt

Continuité cyclable 
entre les villages

Complément au 
maillage piéton et 
cyclable du village

Liaison vers les 
itinéraires doux 
existants dans la forêt

Partage de 
l’espace public 
en cœur de 
village Évolution du 

dimensionnement
et de la tarification du 
stationnement

Point dur à traiter en 
priorité (sécurité des 
piétons à l’échelle du 
village)

Réorganisation des 
sens de circulation à 
l’échelle du village

30 km/h : limitation 
de vitesse par 
défaut en 
agglomération

70 km/h : limitation 
de vitesse par défaut 

hors agglomération

Parking existant
à valoriser

Complément au 
maillage piéton et 
cyclable du village

Limite d’agglomération

Limite d’agglomération

Principes d'organisation  
des mobilités à l'échelle du village
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Un nouveau réseau sur le nord 
bassin

Des navettes entre toutes les communes 
Dès septembre 2024, la COBAN mettra 
en service des navettes et des bus de 
proximité pour relier les communes, les 
pôles d'échanges et les gares de son 
territoire. Elle s’est engagée sur de larges 
amplitudes horaires, un cadencement 
renforcé et sur des énergies propres.

Un nouveau car express 
vers la Métropole

Au nord, le Car-express 
La Région gère actue l lement la 
ligne 601, qui relie la Presqu' île à la 
métropole bordelaise en passant par 
le nord bassin. La Région et Bordeaux 
Métropole travaillent actuellement sur 
un nouveau réseau de car express, plus 
direct, qui facilitera les déplacements 
vers la métropole. Ce car express sera 
connecté aux navettes de la COBAN, qui 
prendront le relais sur les déplacements 
entre les communes de la COBAN, les 
quartiers et les villages de la Presqu'île.

 le saviez-  

 vous ? 

LA COBAN VIENT AUSSI 
D’ADOPTER SON PLAN DE 
MOBILITÉ SIMPLIFIÉ

Pour passer d’une mobilité 
subie à une mobi l i té 
choisie et organisée, la 
COBAN a voté son Plan 
de Mobilité en juin dernier, 
pour un investissement 
de 12,6 millions d'euros. Il 
fixe les orientations et de 
nombreuses actions en 
matière de développement 
des transports en commun, 
d’essor des modes actifs 
(vélo, marche à pied…) 
et  p lus  g loba lem ent 
des modes alternatifs à 
l’usage de l’automobile 
individuelle.

LE TRANSPORT EN 
COMMUN DE DEMAIN

Les caractéristiques du car-express :
•  Fréquence élevée en heure de pointe.

•  Rapidité des temps de parcours par 
rapport à la voiture.

•  Complémentarité avec les autres 
modes de transports (futures navettes 
coban, vélo, covoiturage) grâce à des 
poles d'échanges intermodaux.

Le RER Métropolitain va aussi permettre 
de renforcer l'offre ferroviaire (gares de 
Biganos et Marcheprime).

Et le transport maritime ? 
Actuellement, les l iaisons entre la 
Presqu' île et les autres communes du 
nord et du sud bassin sont assurées 
par des bateliers privés, avec des 
autorisations d'accostage. La Ville 
va travailler cet hiver avec les autres 
collectivités concernées pour améliorer 
ce mode de transport, et l'adapter aux 
besoins des habitants.

 Se déplacer en sécurité : tous concernés ! 

Vitesse excessive, stationnement gênant, absence de clignotant, usage 
du téléphone, vélos en sens interdits ou roulant de front : qui n’a jamais 
fait sur la route ce qu’il déplore chez les autres ? Autant qu’à l’état 
des routes ou au nombre de véhicules, la qualité des déplacements 
tient aussi au civisme de ceux qui se déplacent. Piétons, cyclistes, 
automobilistes, à chacun de respecter les règles et d’adopter un 
comportement courtois…
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L’ÉTÉ EST FINI, 
RETOUR SUR LA SAISON 
TOURISTIQUE

Est-ce la faute de la météo maussade 
du mois de juillet ou de la baisse 
généra le du pouvo i r  d ’achat  ? 
Difficile de désigner un coupable, 
mais les professionnels du tourisme, 
restaurateurs, hôteliers, loueurs de 
vélos sont unanimes : le mois de juillet 
est resté calme côté fréquentation. «  La 
tendance de ce début d’été est en effet 
mitigée. Les touristes ne sont vraiment 
arrivés que vers la fin du mois », confirme 
Pascale Lassus-Portarieu directrice de 
l’Office de tourisme. 

Si les chif fres ne sont pas encore 
définitifs à l’heure où nous écrivons 
ces lignes, le bilan est à mettre en 
balance avec celui des deux années 
précédentes. Selon Brice Jimenez, 
directeur de la police municipale : 
« Elles ont été exceptionnelles pour 
différentes raisons. En 2021, nous 
avons vécu une forte affluence due 
à la fin de la pandémie. L’an dernier, 
l’ensemble de notre unité était tourné 
vers la surveillance du massif forestier 
et nous avons passé l’été dans un climat 
anxiogène. Cette année, nos agents 
l’ont constaté : tous les indicateurs de 
délinquance – vols, nuisances sonores, 
troubles du voisinage – sont à la baisse. 
Nous avons travaillé avec les forces de 
gendarmerie pour assurer les contrôles 
des Jets-skis au port de la Vigne et des 
débits de boisson », analyse le policier. 

Nous avons beaucoup 
parlé anglais
« La fréquentation est en baisse, mais 
il faut relativiser : nous avons eu une 
affluence inédite les deux années 
précédentes. En juillet, beaucoup 
de Bordelais viennent passer une 
journée quand ils le peuvent pour 
profiter du soleil. Or, le temps n’était 
pas terrible. Au restaurant, il y a eu 
moins de grandes tablées familiales, 
mais plus d’étrangers. Cet été, nous 
avons beaucoup parlé anglais ! »

Thomas Cunado, patron de 
« La Bonne Franquette ».

On peut revenir sans rien, 
comme avec 100 kilos dans 
les filets
« Cet été, les températures étaient 
plus fraîches que l’an dernier, mais 
l’eau, elle, était plus chaude, donc 
nous avons eu moins de poissons. 
La mauvaise météo de juillet nous a 
bloqués à terre, mais globalement, 
nous avons réalisé une très bonne 
saison. Les captures varient chaque 
jour, on peut revenir sans rien, 
comme avec 100 kilos de poissons, 
essentiellement du bar, du bar 
moucheté, des mules. »

Paul Lucine, marin-pêcheur

L'ESSENTIEL 

Lente au démarrage, la saison touristique a pris son allure 
de croisière entre la fin juillet et le début du mois d’août. 
Globalement, les professionnels du tourisme constatent une 
saison plus calme que les années précédentes.
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Une clientèle volatile 
« Au surf shop, nous avons eu une 
avant-saison conforme à la normale, 
un mois de juillet en berne avec une 
chute de 30 % du chiffre d’affaires et 
un mois d’août équivalent à celui de 
l’année dernière. Je suis là depuis 
17 ans, et selon moi, la Presqu’île attire 
une clientèle qui a de gros moyens, 
et qui peut donc mettre le cap vers 
l’étranger si le soleil n’est pas au 
rendez-vous chez nous. »

Nicolas Drouet patron du 
surfshop « Nicobeach »

Des habitués 
et des étrangers
« Le mois de juillet a été difficile, avec 
un taux d’occupation inférieur à celui 
de l’année dernière. On constate 
une baisse du pouvoir d’achat, bien 
sûr, mais aussi l’envie de certains de 
partir à l’étranger qui persiste après 
les années covid. Le mois d’août a 
été beaucoup plus fréquenté. Nous 
avons eu des habitués, mais aussi des 
Belges et des Suisses : une clientèle 
étrangère que l’on connaît bien. »

Christine Hourquebie, patronne 
de l’hôtel « La Frégate ».

Une clientèle haut 
de gamme en juillet
« Nous avons vécu une très belle 
avant-saison, meilleure que l’an dernier, 
pour notre secteur d’activité [ndlr : le 
paramédical]. En juillet, les personnes 
qui viennent à la journée étaient moins 
présentes, mais nous avons eu une 
clientèle haut de gamme que, pour ma 
part, je n’avais jamais eue : beaucoup 
d’Anglais, d’Américains, de Néerlandais 
et d’Allemands. Le mois d’août est resté 
fidèle à lui-même, peut-être plus fluide 
quand même. »

Alexandra Marquais, gérante de Ligne de 
Vue, magasin d’optique.
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 Le succès des fêtes estivales 

Fêtes, concerts, marchés, spectacles : la 
programmation estivale a offert aux habitants et 
aux visiteurs une foule d'occasion de profiter de 
l'été, en toute convivialité et en toute simplicité. 
Cette année, la municipalité a organisé des 
animations pour les enfants lors de la fête de 
Lège. Environ 1 500 personnes ont assisté au feu 
d’artifice du 1er juillet. Véritable temps fort de la 
saison, « Boulevard en fête » le 14 juillet a fait le 
plein. Au programme : bal des pompiers, marché 
des créateurs, concert, déambulation brésilienne 
et feu d’artifice : 2 500 personnes en ont profité. 

Dans les villages, les soirées du phare, les soirées 
gastronomiques, la fête de la Presqu’île, celles de 
la mer et de L’Herbe ont, elles aussi, rassemblé 
des milliers de personnes pour danser, s’amuser 
et savourer les longues nuits étoilées, au son des 
bandas et des DJ.

Le mois d’août 
s’est prolongé
« En juillet, les maisons familiales ont 
été moins louées. Pour sauver notre 
chiffre d’affaires, nous avons ouvert 7 
jours sur 7. En août, les touristes sont 
autant venus que les autres années 
et ils sont restés plus longtemps, 
au-delà du 25. »

Cyril Ledeuil, patron du café 
restaurant Le Central.

On a bien travaillé 
en août
« Je tiens mon commerce depuis 
24 ans et j’ai bien vu que la clientèle 
de juillet n’était pas au rendez-vous. 
La plupart sont des habitués qui 
viennent ici depuis longtemps. Je 
pense qu’ils ont renoncé à cause de 
l’inflation. Heureusement, nous avons 
bien travaillé en août. »

Eric Buton, gérant de 
« Cycles océan ».
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BIEN GRANDIR À 
LÈGE-CAP FERRET : 
DES ENFANTS CHOUCHOUTÉS

 AGENDA 

DU 6 AU 10 NOVEMBRE, C’EST LA SEMAINE DE LA PETITE ENFANCE*
Cinq jours consacrés aux tout-petits, à leurs familles et aux structures les accueillant 
sur la commune.
À noter dès à présent : 
-  Les 7 et 8/11 : exposition du musée itinérant, salle des mariages 

(ouverte au public le 8 après-midi).
-  Le 8/11, à la Halle : mercredi du LAEP, avec un temps festif pour les familles à 16h 

et un spectacle de la Cie Baleine Cargo, à 17 h et 18h (sur réservation).

tout le programme sur www.ville-lege-capferret.fr

*dans le cadre du Mois de la Petite Enfance, organisé par les communes de la COBAN

L'ESSENTIEL 

Nos enfants passent du temps dans l’enceinte de l’école : 
pour apprendre bien sûr, mais aussi pour manger, pour 
jouer et s’amuser, pour découvrir des activités… pour 
bien grandir en somme ! Une ambition que la municipalité 
partage et décline au quotidien. La restauration scolaire et 
l’accueil périscolaire sont 2 moments incontournables de la 
journée d'un écolier… Comment sont élaborés les menus ? 
Où va se dérouler l’accueil périscolaire à partir du mois de 
novembre ? Presqu’île fait le point.
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MENUS DE LA CANTINE : 
UN FONCTIONNEMENT 
AUX PETITS OIGNONS
Avec plus de 90 % des écoliers inscrits, la restauration 
scolaire est un service municipal particulièrement 
fréquenté. Encadrées, les cantines de la commune 
proposent des menus équilibrés de qualité grâce 
à un fonctionnement participatif. Une façon de les 
satisfaire et de limiter le gaspillage alimentaire !

Une commission participative 
pour éviter la soupe à la 
grimace
Finie la salade de tomates servie en plein 
hiver ou le steak à l’allure de semelle. Les 
menus de nos petits ont bien évolué 
ces dernières années… Mais au fait, 
savez-vous comment ils sont choisis ? 
« Tous les deux mois, nous réunissons 
une commission dédiée, présidée 
par l’élue déléguée à la vie scolaire. 
Elle rassemble notre prestataire de 
restauration collective, une diététicienne, 
des représentants de la municipalité 
dont le personnel de cantine et de 
l’ALSH, et des représentants des parents 
d’élèves », détaille-t-on à la Maison 
de la famille. L’instance fait le bilan des 
menus passés, grâce à l’éclairage fourni 
par le personnel de cantine qui note, 
pour chaque repas, les « top » et les 
« flop » des plats servis aux enfants. La 
commission s’est ainsi aperçue que les 
steaks hachés natures ne faisaient pas 
recette… Servis sous forme de boulettes 
et accompagnés de sauce tomate, 
ils sont devenus le plat préféré des 
écoliers ! La commission examine aussi 
les menus à venir et apporte d’éventuels 
ajustements. « Au-delà des quantités 
et apports nutritifs réglementaires, 
nous avons deux impératifs sur la 
composition : 1 repas végétarien par 
semaine et 2 produits bio par jour. Nous 
travaillons aussi à privilégier les circuits-
courts », explique le service.   

Mieux manger, trier, sensibiliser, 
revaloriser
Dans les 4 restaurants scolaires de la 
ville, on s’organise pour être à l’écoute 
des gourmets en herbe et éveiller leurs 
papilles. Une fois par mois, des « amuse-
bouches » sont servis pour faire goûter 
de nouvelles saveurs ou recettes, 
comme la figue, la confiture de lait… 
Des efforts évalués (chaque année, un 
questionnaire de satisfaction est réalisé 
par les CE1-CE2) et récompensés : 
« Le gaspillage alimentaire a baissé de 
manière drastique », se félicite Blandine 
Caulier, adjointe délégué à la vie scolaire 
et à la jeunesse. Pour les déchets 
alimentaires qui persistent, la Ville s’est 
tournée vers une solution locale, durable 
et inclusive. Chaque semaine, ils sont 
récoltés par Les Détritivores, entreprise 
d’insertion bordelaise : ces bio-déchets 
sont valorisés pour devenir du compost, 
utilisable en agriculture biologique. Et la 
boucle est bouclée  !

« Après quelques années 
de mise en place, le bilan 
de la Commission menus 
est très positif : elle nous 
permet de travailler main 
dans la main avec les 
agents municipaux et 
les parents afin que les 
enfants prennent plaisir 
à manger à la cantine et 
évitent le gaspillage. C’est 
un exemple réussi de 
concertation au service 
des enfants et de leur bien 
être ! »

Blandine Caulier
Adjointe déléguée à la vie 
scolaire
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« Un exemple 
réussi de 
concertation 
au service des 
enfants »

15
tonnes de biodéchets 
issus des cantines de la 
Presqu’île valorisés en 
compost en 2022-2023
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UN ACCUEIL 
PÉRISCOLAIRE 
TROIS ÉTOILES 
Après un an de travaux, les nouveaux locaux de 
l’accueil périscolaire (APS) de Lège sont prêts à 
accueillir les 80 enfants de la commune inscrits à ce 
service municipal. Visite guidée en avant-première. 

EN MATIÈRE DE RESTAURATION 
COLLECTIVE, 
la loi EGalim (2018) et la loi Climat et Résilience 
(2021) fixent des objectifs ambitieux pour une 
alimentation durable et de qualité :

50 % de produits durables et de qualité, 
dont 20 % de produits issus de l’agriculture 
biologique au 1er janvier 2022 (loi EGalim) ; 

60 % de produits durables et de qualité pour 
les viandes et poissons au 1er janvier 2024 (loi 
Climat et Résilience)

LA RENTRÉE 2023/2024
Près de 90% des enfants 
scolarisés fréquentent les cantines, 
soit en moyenne 555 repas servis 
chaque midi

817 000 
euros cofinancés par la CAF de la 
Gironde et le Conseil Départemental.  

COÛT TOTAL DE L'OPÉRATION

Plus spacieux, plus lumineux
Dessiné par le cabinet d’architectes De 
Folmont & Camus dans un style proche 
des bâtiments environnants, le nouvel 
APS s’étend sur 292 m2 : il est deux 
fois plus grand que les anciens locaux 
qui dataient des années 60. Lumineux, 
grâce aux larges ouvertures et aux puits 
de jour, les locaux maintiendront une 
température intérieure confortable via à 
un système de ventilation naturelle.

Côté aménagement intér ieur,  la 
distribution des espaces a été pensée 
pour permettre modularité et souplesse : 
3 salles d’environ 50 m2 chacune, 
séparées par une cloison flexible pour 
créer un espace plus vaste selon les 
activités. Elles sont complétées par des 
sanitaires, un bureau d’accueil et un local 
de rangement pour le matériel.

Un lieu pour bien grandir
Les 3-11 ans et leurs parents le savent : 
le temps d’accueil périscolaire, avant 
et après l’école, est un moment de 
jeux, de sociabilité, de calme parfois. 
Les activités proposées dans le nouvel 
APS se déclinent selon les espaces : 
une salle d’activités manuelles et 
expression artistique, avec un coin 
lecture aménagé, une salle de motricité 
et d’exercices physiques, et un espace 
pour encourager le jeu. « Tout le 
mobilier a été choisi et réfléchi avec 
les équipes d’animation et le personnel 
de la ludo-médiathèque, en fonction 
des âges et usages des 3-11 ans, pour 
que ces derniers s’y sentent bien. Nous 
disposons désormais d’un équipement 
à la hauteur de l’ambition municipal pour 
les enfants », conclut Blandine Caulier, 
adjointe déléguée à la vie scolaire et à 
la jeunesse.

 le saviez-vous ? 
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NOS COMMUNES, 
SOURCES DE CROISSANCE VERTE
L'ESSENTIEL 

Territoire à énergie positive et circulaire, la communauté 
d'agglomération du Nord Bassin a pris des mesures afin de 
réduire ses émissions de gaz à effet de serre et doter les 
communes d'outils concrets pour accélérer leur croissance 
verte. A Lège-Cap Ferret, focus sur le carburant au colza et 
le chauffage au gaz.

Les cars scolaires 
roulent au colza 
334 élèves de la Presqu'île prennent 
chaque jour un car scola i re qui 
fonctionne essentiellement au colza 
(chiffres rentrée 2022-2023) ! Depuis la 
rentrée 2020, les cars du Nord Bassin 
roulent propre avec l’Oleo100, un 
carburant issu à 100 % du colza français.

Résultat : le territoire enregistre une 
baisse de 60 % d’émissions de Gaz à 
Effet de Serre, soit 353,29 tonnes de 
CO2 équivalents évités (chiffres 2021). 
En plus, ce carburant est produit à 
Bassens, en Nouvelle-Aquitaine, donc 
en circuit-court.

Le gaz, plus vert que le fioul 
GRDF, distributeur de gaz naturel en 
France, s’associe à la COBAN pour 
accompagner les habitants des 8 
communes de l’agglomération dans leur 
conversion du fioul vers le gaz. Une aide 
qui concerne particulièrement Lège-
Cap Ferret : c'est la commune du Nord 
Bassin avec la plus forte concentration 
de chaudières au fioul. Le distributeur 
soutenu par la COBAN s'engage à 
offrir le raccordement au réseau de 
gaz aux propriétaires de maisons 
individuelles situées à moins de 35 m 
de ce réseau. Pourquoi opter pour une 
telle installation ? Parce que le gaz est 
une énergie renouvelable, disponible en 
continu, stockable et indispensable au 
mix énergétique français : du gaz naturel 
et du gaz vert produit localement, entre 
autres à partir des déchets agricoles. 

Vous êtes intéressé ? Un accueil 
téléphonique au 09 69 36 35 34, 
est ouvert du lundi au vendredi 
de 8h à 17h.

 le saviez-  

 vous ? 

Plus de 10 % du gaz 
circulant dans le réseau 
de distribution de gaz du 
Bassin d’Arcachon Nord est 
d’ores et déjà du gaz vert 
produit localement.

Clin d'œil 
UN GAZ TRUCK SUR LE MARCHÉ

Cet été, GRDF a organisé un 
« gaz truck » sur le marché de 
Lège pour proposer l’offre 
de raccordement au gaz aux 
personnes intéressées.
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JUANITA   
UN POLAR SANG POUR SANG 
PRESQU’ÎLE

Juanita, Simone 
Gélin, éditions Cairn, 
coll. Du Noir au Sud 

La plupart des polars de Simone Gélin ont pour décor les 
dunes de sable blond du Bassin. Juanita, le dernier en date ne 
fait pas exception à la règle. Mais cette fois, la romancière s’est 
inspirée d’un personnage réel. Juani, comme on la surnommait 
dans le Bordeaux des bas-fonds du siècle dernier, a bel et 
bien existé. Pour la ressusciter, l’autrice a interrogé tous ceux 
qui l’ont approchée, qu’ils soient flics, footballeurs de haut 
niveau, prostituées ou voyous rangés des braquages. Le récit 
navigue ainsi des villas cossues du Bassin d’aujourd’hui aux 
bars mal famés du Bordeaux crasseux des sixties. Il a séduit les 
personnalités du monde littéraire : il est nominé pour le Grand 
Prix de littérature policière. 

Léo Mallet, Frédéric Dard ou Jean-Patrick Manchette l’ont 
décroché en leur temps. Plus récemment ce prix prestigieux 
et international a été décerné à des auteurs de l’envergure 
d’une Sandrine Colette, d’un Caryl Férey, ou d’un Victor del 
Arbol. « Cette nomination me rassure. Elle est la preuve que 
mon écriture touche le public et elle me donne de l’élan pour 
continuer d’écrire. En tant qu’autrice, je suis dans le doute 
perpétuel et j'ai du mal à prendre du recul sur mon travail », 
témoigne Simone Gélin. 

Le Bassin, personnage clef
Emprise psychologique, peine de mort, milieu carcéral... 
Roman après roman, Simone Gélin fouille aussi bien les 
questions sociétales que les ressorts psychiques de l’âme 
humaine. « J’ai toujours besoin d’un cadre solide et réaliste en 
toile de fond. Mais ce que j’aime avant tout, c’est créer des 
personnages. Le Bassin en est un, et lui, il est récurrent ! », 
souligne encore Simone Gélin.

Loin de la carte postale, ce paysage de pinèdes et d’écumes 
constitue à la fois les racines de la romancière et la matrice 
de ses récits. Un paysage qui révèle les personnages à leur 
vérité. Une vérité changeante, tremblante. Comme un reflet de 
lune à marée basse. 

L'ESSENTIEL 

Les lumières douces de la Presqu’île lui permettent de 
nimber de mystère les crimes les plus énigmatiques ou 
d’éclairer les méandres sinueux de l’âme humaine. Avec 
Juanita, la romancière Simone Gélin est nominée pour 
le Grand Prix de littérature policière aux côtés d'auteurs 
prestigieux.

4 rue Hermione - 33950 LÈGE-CAP FERRET
06 61 58 46 34

Charpente Ossature Bois
terrasses - caillebotis - clôtures

parquets - bardages

CLAIR’NET
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C’est elle qui le dit : « Je suis tombée dans le bain du 
bénévolat toute petite ». Avec un père responsable du club 
de football de la commune, membre de l’ACCA et pompier 
volontaire, il n’est pas rare qu’elle passe, enfant, ses week-ends 
sur un terrain. À 16 ans, elle prend sa licence à l’USL section 
handball*, « un peu par hasard… À l’époque, c’était la seule 
activité sportive autre que le foot ou la danse », avoue-t-elle. 
Elle jouera sur le terrain une unique saison mais ne quittera 
plus le club.

Un rôle pivot
« J’ai occupé les fonctions de secrétaire, secrétaire adjointe, 
trésorière… En 2001, le président, Bernard Pionneau, souhaitait 
mettre fin à son mandat. On m’a proposé de lui succéder… 
et j’ai accepté ! », se souvient celle qui n’aura de cesse de 
s’investir pour le club où le sport féminin tient une place de 
choix. « La 1re équipe, en 1974, était féminine. Cette saison, nous 
comptons 13 équipes, dont 9 féminines**. En séniors, les filles 
évoluent en Nationale 4 : c’est l’équipe de sport collectif la plus 
haut classée sur la Presqu’île ! », s’enthousiasme la présidente 
qui ajoute : « Cette année, pour la 1re fois depuis longtemps, 
on a engagé les filles de moins de 17 ans en Championnat de 
France***, c’est un beau challenge ! » En cinq décennies, elle 
a vu le club s’étoffer : la création de la 1re école de handball, la 
constitution d’équipes masculines et la montée en puissance 
du tournoi de la Pentecôte qui accueille environ 300 équipes 
au stade L. Goubet. Un motif de fierté : « C’est l’un des plus 
grands tournois de hand en France : une manifestation qui 
contribue au dynamisme et à l’attractivité à la commune. »

 Le LCF Handball  

 aujourd’hui, c’est : 

• 293 licenciés

• 1 3 équipes : 9 féminines (jusqu’aux séniors) 
et 4 masculines (jusqu’à 15 ans)

• 14 entraîneurs diplômés

• 2 salariés à temps plein et une apprentie

(P)RÉSIDENCE 
PRINCIPALE : 
LÈGE-CAP FERRET HANDBALL

L'ESSENTIEL 

Club sportif incontournable de la Presqu’île, le Lège-Cap 
Ferret Handball s’apprête à souffler ses 50 bougies. À sa 
tête depuis plus de 20 ans, Christine Goubet s’investit sans 
compter pour organiser, mobiliser, assister, encourager… 
et faire vivre la devise du club : « Ensemble, nous sommes 
plus forts ! »

Le collectif avant tout
Comptable aujourd’hui retraitée, Christine Goubet ne compte 
pas pour autant les heures qu’elle a consacrées au club. 
Une implication de chaque instant dans la vie sportive et 
administrative, mais aussi toutes les manifestations « annexes » 
qui mobilisent un noyau dur de bénévoles (beaucoup de 
parents d’actuels ou anciens joueurs et joueuses). Leur 
motivation dans les lotos et vide-greniers ou les fêtes de 
la Presqu'île est aussi forte que dans lors des tournois ! Le 
moteur de la Présidente ? « La volonté de faire ensemble, avec 
sérieux et convivialité, de partager les bons moments. C’est le 
collectif qui prime aussi dans ces moments-là. » Si elle peut 
s’enorgueillir d’un club attractif, en bonne santé sportive et 
financière, elle pense aujourd’hui à passer la main sur le terrain 
de la présidence…

Bravo et merci !
Chaque année, le Forum des assos est 
l’occasion pour la Ville de féliciter et 
remercier des bénévoles et sportifs pour 
leur engagement. Cette année, outre 
Christine Goubet, ont été récompensés : 
Claudine et André Paillaube, Marie Annick 
Lesca et deux jeunes champions de voile 
et d'équitation.

DE VOUS À MOI   POINTS DE VUE   DÉCRYPTAGE   EN MOTS ET EN PHOTOS   LE COIN DES JEUNES   LES GRANDS DOSSIERS
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ON CUISINE AVEC...   
Nadège Martin et Serge Forgit   
12 GRIVES AUX RAISINS

Leur premier souvenir culinaire ? 
N.  La sole que mon père pêchait à la fouène avec Bernard 

Descot.
S. Le riz au lait de ma mère. 

Une recette de famille ?  
N. Le pâté de lotte avec sa mayonnaise maison.
S. La blanquette de veau. 

Leur boisson   
N. Une eau pétillante.
S. Une bonne bière bien fraîche.

L'aliment qui la/le fait fuir ?  
N. Les anchois.
S. Le hareng fumé dit « le Gendarme ».

Le truc le plus bizarre qu'elle/il ait mangé ? 
N. Du pâté de ragondin d’une cousine.
S. Du renard, au casse-croûte un matin à la chasse.

Le plat qui leur met l'eau à la bouche ?
N. La salade de tomates et de fèves du jardin de mon père.
S. Un couscous royal.

L'aliment ou le plat qui lui évoque l'automne ?
N La côte de bœuf aux cèpes. 
S Pas mieux...

Leur dessert ? 
N. Le gâteau roulé aux pruneaux de ma grand-mère.
S.  Le pain perdu, un régal simple, économique et écologique 

puisqu'on évite le gaspillage.

Pour l'apéro ? 
N. Spritz et olives.
S. Pastis et cacahuètes.

Leur dernier coup de cœur gastronomique ? 
N. Les rougets vendangeurs de Marie-Francoise, ma mère.
S. Une gardiane de taureau (ndlr : sorte de daube camarguaise).

Leur péché mignon ? 
N. Le chocolat noir.
S. Les dunes blanches.

Un produit qu'elle/il aime travailler ?
N. Le poisson.
S. La viande, métier oblige.

QUIZZINE

L'automne pour eux, c'est ?  
S : « Retrouver la tranquillité du Bassin, la chasse, faire le plein 
de nature et bien sûr la cueillette des cèpes de chez nous ».
N : « Une saison paradoxale, un peu triste, qui correspond à la 
fin de l'été, au changement d'heure, et en même temps, à une 
explosion de couleurs sur notre belle Presqu'île ».

L'ESSENTIEL 

De retour de la chasse, déjà, leurs parents 
cuisinaient le gibier. Nadège Martin et son 
compagnon Serge Forgit ont le souvenir des 
grandes tablées dominicales où l'on servait 
3 entrées et, à la fin, le gâteau roulé de la grand-
mère sans oublier les pruneaux à l'eau de vie. Enfant 
du pays, Nadège a connu ces tapageuses agapes 
lors des assemblées générales de clubs sportifs, 
dont certaines fêtes qui se déroulaient dans la 
carrosserie de ses parents, d'anciens bénévoles 
estimés. Serge, chasseur et boucher de profession, 
qui reconnaît volontiers avoir été « élevé au sanglier 
et au chevreuil », apprécie lui aussi les plats du 
terroir : ensemble, ils ont choisi de cuisiner des 
grives aux raisins. « Parce qu'en automne, c'est le 
meilleur moment. »

DE VOUS À MOI   POINTS DE VUE   DÉCRYPTAGE   EN MOTS ET EN PHOTOS   LE COIN DES JEUNES   LES GRANDS DOSSIERS
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« Pendant qu'on plume les oiseaux, on ne 
peut s'empêcher de penser aux anciens, à 
leurs anecdotes de chasse, de pêche, à leurs 
rires... On reproduit leurs gestes et aussitôt 
les souvenirs ressurgissent. Maintenant, cette 
recette nous est demandée par nos enfants. 
Tous les ans, ils nous relancent pour qu'on 
leur cuisine grives et bécasses. C'est une 
tradition ».
Nadège Martin.

PREPARATION
12 grives  
pour 4 personnes 

INGREDIENTS

12 grives bien dodues 
(pendant la saison des 
vendanges leur chair fine 
est encore plus parfumée)
12 tranches de ventrèche 
coupée très fin
1 grappe de raisin 
chasselas blanc
5 échalotes
50 cl de vin blanc du pays
6 feuilles de laurier 
sauce
2 branches de thym
1 cuillère de maïzena
Sel
Poivre

L'astuce des chefs? 
« Pour retrouver le goût subtil des grives, 
il ne faut pas les noyer dans la graisse : on 
peut adapter cette recette au goût du jour et 
utiliser de l'huile d'olive, moins calorique que 
le beurre ». 

1.     Plumer les grives
2.     Couper la tête et les pattes
3.     Les vider, si possible en réservant le foie et le cœur. 
4.     Saler et poivrer l'intérieur des oiseaux. 
5.     Égrainer la grappe, épépiner les raisins en vous aidant d'une 

aiguille à coudre.

6.     Replacer foies et cœurs dans les carcasses. 
7.     Déposer un gros grain de raisin par grive.
8.     Enrouler chaque oiseau dans une tranche de ventrèche puis 

ficeler avec de la ficelle à cuisine. 

9.     Faire revenir les échalotes dans une cocotte avec un filet 
d'huile. Pour les gourmands, ajouter une noix de beurre.

10.     Y déposer les grives, le thym et le laurier. 
11.     Cuire 3 à 4 min à feu vif. 
12.     Saupoudrer d'une cuillère à soupe de maïzena, puis mélanger 

le tout. 

13.     Déglacer avec le vin blanc.
14.     Couvrir et faire cuire 15 min en tournant délicatement chaque 

grive toutes les 5 min. 

15.      Ajouter le reste des raisins 5 min avant la fin de cuisson.  
Plumer les grives

(Servir avec une purée de pommes de terre ou de céleri maison) 
Suggestion d'accompagnement : vin rouge Beaujolais Village  
ou Bourgogne
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FESTIVAL DE L’AVENTURE 
ET DE LA NATURE 
MOTEUR, ACTION !

Place aux animés !
Des séances de courts 
métrages d’animation 
sont prévues pour les 
maternelles et les primaires. 
À l’issue des projections, 
les enfants pourront 
notamment rencontrer 
Florian Landouzy qui a créé 
un studio d’animation sur le 
Nord Bassin, et lui poser une 
foule de questions sur l’art 
et la manière de créer des 
animés**.

En parallèle, Cristèle Alvès 
Meira met en place une 
résidence artistique au 
collège Jean Cocteau durant 
l’année scolaire. L’objectif : 
réaliser un court métrage avec 
les jeunes. Pour le visionner, 
il faudra attendre l’année 
prochaine et la 3e édition du 
Festival. Le rendez-vous est 
pris.

Pendant trois jours, Lège-Cap Ferret 
va vivre, parler, vibrer sur grand écran. 
Cette année, la municipalité a confié la 
programmation à la réalisatrice franco-
portugaise Cristèle Alvès Meira*. « J’ai 
cherché des films de cinéma qui soient à 
la fois actuels, grand public et exigeants 
dans le propos et la mise en scène. Ces 
longs-métrages questionnent notre 
rapport à l’environnement, notre façon 

de vivre. Ils ont été choisis aussi pour 
susciter les rencontres et les discussions 
entre le public et les professionnels 
présents », souligne-t-elle. 

Les six films en compétition seront 
évalués par un jury de professionnels, 
le public et des collégiens. Car au-delà 
de la compétition, ce festival vise aussi 
l’éducation à l’image des enfants et des 
jeunes.

* Cristèle Alvès Meira est comédienne, metteuse en scène et réalisatrice. Son film Alma Viva a été présenté cette 
année à la semaine de la critique à Cannes. Lire son portrait dans la revue Presqu’île, n°90. 
**un animé désigne une série d'animations ou un film d'animation, généralement – mais pas forcément - inspiré de 
l'univers du manga.

  Retrouvez toute la programmation  
et les films en compétition sur le site 
de la Ville et dans l'agenda culture / 
animations 2023-2024

«Avec ce festival, nous 
voulons inciter les jeunes 
à développer leur esprit 
critique face aux images. 
C’est un enjeu qui nous 
semble crucial aujourd’hui. 
L’envie de cinéma est forte 
et nous avons noué cette 
année un partenariat avec 
la Dolce Vita d’Andernos, 
qui pourra nous aider à 
organiser des projections. 
Nous espérons que ce 
rendez-vous va grandir et 
s’inscrire dans la durée. »

« Une envie forte 
de cinéma »

Alain Bordeloup
Adjoint aux affaires culturelles 
et aux animations

L'ESSENTIEL 

La 2e édition du Festival de l’Aventure et de la Nature 
se déroule du 17 au 19 novembre à la Halle de Lège. 
Au programme : six longs-métrages palpitants sont 
en compétition, sans oublier des films d’animation 
et des séances pour les scolaires. Tapis rouge…
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CULTURE :  
UNE RENTRÉE VITAMINÉE

Boostez les vacances 
de vos enfants 
Pour les plus jeunes, la fin du mois 
d’octobre rime depuis plusieurs années 
avec déguisements effrayants et chasse 
aux bonbons… Halloween est l’occasion 
de frissonner de plaisir grâce aux 
animations organisées par la municipalité 
et ses partenaires :

  dimanche 29 octobre, rendez-vous 
salle de la Halle à 14h30 pour une 
après-midi endiablée : visite d’un 
théâtre fantôme, escape game, 
goûter d’Hal loween et boum 
géante jusqu’à 18h. Sortilèges 
acceptés !

  mardi 31 octobre, l’association Cap 
deguiz attend les petits monstres 
dès 14h, place du marché au Cap 
Ferret : enfilez vos déguisements 
les plus effroyables, participez aux 
jeux maudits et aux ateliers pour 
apprentis-sorciers, assistez à la 
chasse aux bonbons, défilez et 
concourez pour le prix du costume 
le plus… redoutable !

Ouvrez grand vos oreilles
Il fallait une salle aux dimensions XL 
pour accueillir les 60 choristes du 
groupe vocal Arpège : sous la direction 
de Jacques Charpentier, les artistes 
bordelais investiront la salle du Cassieu 
à Lège pour une soirée inoubliable. 
Pour leur 1re venue sur la Presqu’île, ils 
interpréteront l’œuvre d’inspiration 
médiévale Carmina Burana, de Carl Off. 
Réservez sans tarder votre soirée du 
4 novembre (20h30) !

La musique classique sera également 
à l’honneur le 25 novembre, pour le 
traditionnel concert de l’Harmonie et 
de la chorale du Ceam pour célébrer la 
patronne des musiciens, sainte Cécile. À 
20h30, à la Halle.

Embarquez pour l’aventure
Deuxième édition du FAN, le festival du 
Film d’Aventure et de Nature fait la part 
belle aux aventuriers sur grand écran 
(voir l’article p. 41), du 17 au 19 novembre 
à la Halle. 

L'ESSENTIEL 

- Le coup d’envoi de la nouvelle saison culturelle a été donné en 
septembre et, pour ne pas perdre le rythme de l’été et affronter 
les premiers frimas, le service Culture-animations de la Ville vous 
a concocté un programme mo-ti-vant !
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Faites travailler 
vos zygomatiques 
Il n’y a pas d’âge pour rigoler. Patrick 
Olaya – plus connu localement sous sa 
casquette d’éditeur – le prouve avec ses 
Confessions, sous-titrées « One old man 
show » : une audacieuse démonstration 
d’auto-dérision, à découvrir le 24 
novembre, à la Halle, à 20h30.

Les plus jeunes pourront faire la 
conna i ssance de Masha ,  cet te 
princesse au caractère bien trempé qui 
ne supporte ni le froid, ni la neige ni le 
vent alors qu’elle règne sur…un royaume 
de glace. Ce spectacle familial, théâtre 
d’objets et de marionnettes qui ne 
manque pas d’humour se jouera à la 
médiathèque de Petit-Piquey, le samedi 
2 décembre à 16h (Compagnie La Naine 
Rouge). 

Stimulez vos neurones 
Ateliers-découverte et conférences 
rythment l’automne sur la Presqu’île : 
une façon d’ouvrir ses horizons à deux 
pas de chez soi ! Au programme pour 
les prochaines semaines : atelier pour 
découvrir les techniques d’enluminure (le 
29 novembre, à 10h et 14h, à la Maison 
des archives), Samedi de l’Art consacré à 
la statue de la Liberté (le 9 décembre, à 
14h30 à la Médiathèque de Petit-Piquey), 
sans oublier l’exposition immersive sur 
les 200 ans de la lentille de Fresnel, 
visible jusqu’au mois de décembre dans 
le parc du Phare. 

Prenez de l’avance : préparez Noël ! 
C’est devenu un incontournable des festivités de fin 
d’année sur la Presqu’île : le marché des artistes ouvre 
ses portes vendredi 15 décembre, dès 10 h, place du 
marché à Claouey. L’inauguration à 18h sera suivie d’un 
spectacle de danse du CEAM. Puis jusqu’au dimanche 
soir, déambulez dans les allées à la recherche de 
cadeaux de Noël qui ne ressembleront à aucun autre !

RETROUVEZ TOUTES 
LES PROPOSITIONS 
CULTURELLES DE LA VILLE 
DANS LE PROGRAMME 
CI-JOINT ET SUR 
www.ville-lege-capferret.fr
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ASTORIA FINANCE
10 Rue Esprit des Lois, 33 000 Bordeaux
05 64 37 20 71
16 Rue Bernadotte, 64 000 Pau
05 59 82 82 60
www.astoriafinance.com

SIC PATRIMOINE
16 Rue Suffren, 33 950 Lège Cap Ferret

05 57 05 03 89
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Fondé en 2002, ASTORIA FINANCE est un acteur majeur de la Gestion de Patrimoine en France avec
9,1 milliards d’encours sous gestion et 100 000 clients, en majorité des particuliers, mais également
des personnes morales, faisant confiance à une réelle expertise patrimoniale et un réel savoir-faire,

fruit de l’association de multiples compétences. 
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DE LA RELAXATION 
AU SELF-DÉFENSE 
ZOOM SUR LES ARTS MARTIAUX

L'ESSENTIEL 

dits « de combat », la boxe et les arts martiaux 
recouvrent des pratiques physiques et 
mentales très diverses. Plusieurs disciplines 
venues d’Asie se complètent sur la commune. 

« En plus d’un club de judo historique 
dont nous avons salué le dynamisme 
et l’engagement des bénévoles au 
forum des associations, nous sommes 
toujours ouverts à de nouvelles 
disciplines : le karaté, l’aïkido et, depuis 
la rentrée, la boxe thaï enseignée 
par une ex-championne du monde ! 
Dans la limite des salles et créneaux 
disponibles, l’offre s’étoffe sur la 
Presqu’île ! »

Alain Pinchedez
Adjoint délégué aux sports, à la vie associative et aux personnes 
porteuses de handicap
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Judo
Après avoir donné un bon coup de 
main pour les fêtes de l’été – le club 
de judo a géré crêpes et buvette aux 
fêtes de la Presqu’île et du Canon –, les 
judokas à partir de 4 ans ont repris le 
chemin du dojo. « Avec 120 adhérents, 
nous songeons à dédoubler certains 
créneaux notamment au Cap-Ferret où 
il y a beaucoup de monde », indique 
Bertrand Beccero, l’entraineur. « Et 
après avoir perdu beaucoup de nos 
compétiteurs à cause du Covid, nous 
reprenons les compétitions avec une 
nouvelle génération prometteuse. »

UN NOUVEAU COURS DE TAISO : 
L’un des jeunes formés au club ouvre 
cette année un 1er créneau de Taiso 
ouvert à tous, le vendredi soir au dojo. 
Renforcement musculaire, étirements !

judoclub-legecapferret@wanadoo.fr

Karaté 
Le club de karaté fête ses 1 an : « Nous avons commencé sur la plage en août 2022 », 
se rappelle Jérôme Dupuch, le professeur. « Puis, à la demande des 1ers karatekas, 
une association s’est créée, la mairie nous a soutenus et a pu mettre des créneaux 
à notre disposition dès l’automne. »

Avec une vingtaine d’adhérents de 7 à 70 ans, le club est ouvert à tous : « Souplesse, 
équilibre, posture, chacun progresse à son rythme et selon son potentiel ». 

NOUVEAU : entrainements le lundi et le jeudi soir, au dojo à Lège.

jerome.dupuch@gmail.com

Aïkido
Après l’organisation de 2 stages d’été 
avec des grands maîtres et un stand très 
fréquenté au Forum des associations, 
l’aïkido a repris les cours enfants et 
adultes au dojo de Lège les mardi et 
jeudi soir. Ils sont désormais dispensés 
par une experte de haut niveau, Brigitte 
Lanneluc, qui vient de recevoir son 4e 
dan Aïkikia, un titre de niveau mondial !

contact@aikido-lege-cap-ferret.fr
Taïchindo
Loin du combat, le taïchindo tend 
à l’harmonie et à la paix : « Dans la 
tradition asiatique des “arts du corps”, 
l’enchainement de katas demande 
de travailler l’équilibre, la respiration, 
l’énergie », explique Gérard Monnot qui 
l’enseigne depuis 1985. « C’est comme 
une méditation que chacun effectue à 
son rythme et selon ses capacités. » 
Plombée par les années Covid, 
l’association reprend son souffle, les 
stages ponctuels – gros succès pour 
celui de l’été – et les entrainements 
hebdomadaires le lundi au Dojo.

monnot.gerard@orange.fr

Boxe thaï
Toute nouvelle venue sur la commune, 
la boxe thaï a officiellement démarré 
depuis septembre : « J’ai commencé 
à proposer des séances en extérieur 
pendant la crise sanitaire, notamment 
pour répondre à une demande 
féminine », explique Sandra Pascoua, 
ancienne championne du monde de 
la discipline. « Puis nous avons fait une 
année test dans une salle privée et, 
grâce à de très bonnes relations avec la 
mairie, nous avons obtenu des créneaux 
à Lège et au Cap-Ferret depuis la 
rentrée. » Enfants, adultes, ce sport est 
mixte et ouvert à tous.

suaymuaythailcf@gmail.com
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1983,   
ILS SE SOUVIENNENT DE LA 1RE 
BIBLIOTHÈQUE DE LA PRESQU'ÎLE

En 1981, après l'élection de François Mitterrand à 
la présidence de la République, les radios libres 
fleurissent sur le sol français. À Lège-Cap Ferret, en 
1983, Radio Malice lance un appel  à bénévoles pour 
constituer la première bibliothèque de la Presqu'île. 
En effet, il n'existe à l'époque qu'un petit dépôt de 
livres à la mairie du Cap Ferret, tenu par M. Elorz, alors 
directeur de l'école du Cap Ferret et adjoint spécial. 
Un collectif se forme autour de Jean-Marc Maugras, 
Simone Pourchasse et Claudette Chat, qui se souvient : 
« La mairie nous a tout de suite soutenus en nous prêtant 
la salle de l'ancienne mairie annexe de Claouey, derrière 
l'actuel vétérinaire. On a eu aussi une succursale à 
l'étage du Panier Fleuri, au Cap Ferret. Les étagères 
et les présentoirs en bois étaient fabriqués par les 
ateliers municipaux. On a démarré avec des prêts de la 
bibliothèque centrale* et des dons de particuliers. Nous 
étions plutôt spécialisés dans les livres et la presse 
jeunesse, même si le tout premier ouvrage que nous 
avons mis en rayon était... un dictionnaire ».

Merci au service des archives dont les notes ont servi à la rédaction de cet article. Retrouvez L’archive du mois sur le site officiel de la Ville.

L'ESSENTIEL 

Avant les médiathèques et leurs milliers d'abonnés, ce furent 
quelques modestes rayons presque cachés dans une arrière-
cour de Claouey. Le 17 septembre 1983, sous l'impulsion d'un 
collectif de bénévoles, ouvrait la 1re bibliothèque de la Presqu'île, 
prémices du service culturel municipal. 

Claouey – Mairie annexe  
et 1ère bibliothèque municipale  
(fonds photographique de la mairie,  
Archives municipales de Lège-Cap Ferret)
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« Dans les villages, 
le bouche à oreille fonctionnait »
Éric Pourchasse, lui, se rappelle les questions de sa mère avant 
chaque approvisionnement à la librairie bordelaise Mollat : 
« Elle me demandait ce que les jeunes de mon âge aimaient 
lire. Ensuite, elle partait faire le plein de bouquins grâce au 
camion prêté par la mairie. Dans les villages, le bouche à 
oreille fonctionnait. Les gens venaient. Surtout des locaux. Ils 
repartaient avec leurs ouvrages et des marque-pages avec les 
horaires d'ouverture. Mme Van Cuyck, au syndicat d'initiative, 
faisait aussi de la pub. Les estivants ont été de plus en plus 
nombreux à pousser la porte de la bibliothèque ». 

« On écrivait tout à la main ! »
Pour enregistrer les ouvrages et renseigner le catalogue, 
pas d'ordinateurs. « On écrivait tout à la main sur des petites 
fiches » explique Mme Chat, promue responsable de la 
bibliothèque après une formation. « C'était beaucoup de 
travail. Sans compter qu'il fallait couvrir les livres et les ranger. 
Heureusement, j'étais entourée de bénévoles très impliqués. 
Certains étaient même des spécialistes : M et Mme Renaud, 
mes voisins, ont été à l'origine du fond de livres sur l'Amérique 
latine et étaient aussi d'excellent conseil pour les ouvrages 
consacrés au théâtre ».

*L'ancien nom de la BDP, bibliothèque départementale de prêt.
**Le transfert de compétences et de moyens de l'Etat vers les collectivités territoriales, 
notamment dans le domaine culturel. 
***Ancien salon des artisans créateurs de la Presqu' île. 

 Le fonds de septembre 1983  

Un choix de

Même les commerçants garnissent les rayons : « Mme Vidal, 
qui tenait une boutique en face de l'actuelle pharmacie, 
adorait et vendait les livres de la collection Harlequin. Les 
invendus lui étaient remboursés par l'éditeur à condition 
qu'elle lui renvoie les couvertures. Un jour, elle est arrivée à 
la bibliothèque avec 50 Harlequins pour lesquels nous avons 
dû recréer les couvertures en carton et les colorier... C'était un 
peu empirique, mais ça valait le coup, car ces ouvrages étaient 
très populaires. »

1986 : le grand déménagement
À l'époque, et dans le contexte de la décentralisation**, le 
succès de la petite bibliothèque de la Presqu'île inspire la 
mairie. « En janvier 1984, la municipalité a officiellement créé 
son service culturel. En quelques mois, on a vu naître le 
magazine municipal, le salon du Violon d'Ingres***, les mardis 
de la forestière et le jumelage avec Sandhausen » se souvient 
encore Éric Pourchasse dont le père, Claude, était alors élu. 

Rapidement, la bibliothèque se trouve à l'étroit entre les quatre 
murs de Claouey. En 1986, la Ville la transfère dans les locaux 
de l'école de Petit Piquey, qui vient de fermer ses portes 
faute d'enfants. C'est là que se trouve encore aujourd'hui la 
principale médiathèque de la Presqu'île, en réseau avec la 
ludo-médiathèque de Lège. Deux bibliothèques, mais un seul 
service... et déjà 40 ans d'histoire. 

Carte de lecteur,  
années 1980 (Archives 
municipales de Lège-Cap 
Ferret)

ouvrages issus de dons700
600
400

1700

acquis par la municipalité

 ouvrages en en dépôt par la 
bibliothèque centrale de prêt

 ouvrages
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 dates des battues 
Vous prévoyez une sortie en forêt ? 

Retrouvez les dates des prochaines 
battues sur le site de l'ACCA de Lège-
Cap Ferret : www.acca-lcf.fr

LA RÉSERVE COMMUNALE 
DE SÉCURITÉ CIVILE 
(RCSC) RECRUTE
Créée en 2012 pour seconder les forces d'intervention 
en situation de crise, impliquée dans la prévention et la 
protection des personnes, la réserve communale de sécurité 
civile (RCSC) souhaite étoffer ses équipes. Vous vivez sur la 
commune ? Vous aimez la Presqu'île, ses habitants et vous 
voulez les protéger ? 

Vous êtes volontaire, motivé, disponible et habitez au sud de 
la Presqu’île ? N'hésitez pas à contacter l'animateur.

Il n'y a pas de condition de recrutement, d'âge ou d'aptitude 
physique. L'engagement prend la forme d'un contrat que vous 
signez avec le maire. 

Des séances d'information et des exercices sont régulièrement 
organisés par la mairie pour vous former.

Alain Ygnace, animateur: alain.ygnace33@gmail.com

PROF EXPRESS : UN 
SERVICE 100 % GRATUIT 
POUR UNE ANNÉE RÉUSSIE
Les révisions et les devoirs à la maison sont souvent 
synonymes de stress pour les parents et les enfants. Pas 
de panique ! La Mairie a investi dans « Prof Express » : un 
service innovant de soutien scolaire en ligne, simple d'accès 
et financé à 100% par la municipalité. 

Sur cette plateforme en ligne, tous les élèves de la commune 
scolarisés du CP à la terminale peuvent bénéficier d’une aide 
à la réussite scolaire, gratuite et illimitée. 

On y trouve de l'aide aux devoirs assurée par des enseignants 
issus de l’Education Nationale, des modules de révision et de 
préparation aux examens (2500 cours niveau collège/lycée) 
et des ressources pédagogiques audiovisuelles... 

En complément, les parents se voient proposer sur demande, 
une aide à la parentalité, grâce à des supports numériques 
accessibles 24h/24h. L'objectif : favoriser l'égalité des chances 
et la réussite scolaire de tous les enfants de la commune !

Inscription sur www.soutienscolaire-lege-cap-ferret.com

LES HORAIRES ET JOURS DE 
MARCHÉS : À VOS AGENDAS ! 
Marché du Cap Ferret 
• ouverture le mercredi et samedi toute l'année de 8h à 13h 
• ouvertures exceptionnelles pendant les vacances scolaires

Marché de Lège 
• ouverture le samedi et jeudi toute l'année de 8h à 13h

CHASSE : 
UNE CONVENTION SIGNÉE 
AVEC LA MAIRIE
Au début de l'été, l 'association communale de chasse 
agréée (l'ACCA), la Mairie et le Conservatoire du littoral ont 
signé une convention qui clarifie une situation jusqu'alors 
assez floue. « Certains chassaient sur toute la bande littorale 
allant de l'entrée du Cap Ferret à la Pointe. Désormais nous 
ne chasserons que sur une partie de ces terrains communaux 
dont la gestion est confiée au Conservatoire du littoral, qui 
nous octroie un bail de 6 ans » explique Bernard Jarreau, 
président de l'ACCA. 

Les chasseurs sont donc autorisés à pratiquer leur passion 
sur la partie qui s'étend de l'ancien terrain de rugby du Cap 
Ferret (Nord) jusqu'à la perpendiculaire du Sémaphore. Du 
Sémaphore jusqu'à la Pointe (Sud), la zone est protégée et ils 
n'y ont pas accès. 

Cette concession ne pose pas de problème aux membres 
de l'ACCA... qui en revanche ne peuvent pas répondre aux 
appels de particuliers qui les sollicitent pour les débarrasser 
des sangliers. Bernard Jarreau est formel : « L'ACCA a le droit 
de chasser sur une zone qui va de la limite du Porge et de 
Lège jusqu'au domaine du Four, puis sur la zone du Cap Ferret 
concernée par la convention que nous venons de signer. En 
dehors, nous ne pouvons pas intervenir. »

DE VOUS À MOI   POINTS DE VUE   DÉCRYPTAGE   EN MOTS ET EN PHOTOS   LE COIN DES JEUNES   LES GRANDS DOSSIERS
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UN NOUVEAU BUREAU 
DE VOTE À LÈGE
Depuis plusieurs années, les bureaux de vote de la Mairie de 
Lège et de la salle La Halle ont vu leur nombre d’électeurs 
s’accroitre régulièrement. La création d’un nouveau bureau 
dans ce village est devenu nécessaire afin que nos 
concitoyens participent activement à la vie démocratique 
en exerçant leur droit de vote. En effet, pour limiter les files 
d’attente et faciliter l’accueil et la circulation des électeurs, il 
est préconisé d’avoir un nombre d’électeur compris entre 800 
et 1000 électeurs par bureau. Les bureaux 1 et 2 dépassaient 
ce nombre. le nouveau bureau se situera à La Halle, qui 
comptera deux bureaux, à compter de 2024. Un nouveau 
découpage a été effectué et les électeurs de Lège ont été 
répartis sur ces 5 bureaux.

Par ailleurs, au Cap Ferret, pour des facilités d’organisation, 
les deux bureaux (la mairie annexe et la salle de La Forestière), 
seront regroupés en un même lieu, à la Forestière, qui abritera 
donc deux bureaux distincts. La commune passera dès lors 
de 10 à 11 bureaux, numérotés de 1 à 11 en partant de Lège. 
De nouvelles cartes d’électeurs seront imprimées : elles 
indiqueront à chaque électeur son bureau de vote avec 
numéro et adresse. 

Pour tout renseignement, changement d’adresse 
ou inscription : Service élections  
etatcivil.elections@legecapferret.fr - 05 56 03 84 04.

PAS ENCORE INSCRIT 
À LA TÉLÉALERTE ? 
SUIVEZ LE GUIDE...
Si vous ne l'avez pas encore fait, il est important de vous 
inscrire à la téléalerte.

COMMENT ÇA MARCHE ? Lors d'une alerte (tempête, 
incendie, submersion marine...), vous recevez un message sur 
votre téléphone avec, éventuellement, la conduite à tenir pour 
vous mettre à l'abri.

POUR S'INSCRIRE : Sont déjà inscrits dans le fichier de 
diffusion les abonnés figurant dans l’annuaire. Si vous êtes 
inscrits sur liste rouge, si vous souhaitez être contactés sur 
votre téléphone fixe ou portable ou si vous voulez mettre à 
jour votre fiche, rendez-vous sur la page « téléalerte » du 
site internet de la commune : www.ville-lege-capferret.fr/
demarches-et-infospratiques/vos-demarches-en-ligne/
telealerte  

(Vos coordonnées seront exclusivement 
réservées à la municipalité).

VIOLENCES ET 
MALTRAITANCES 
INTRAFAMILIALES : 
LES NUMÉROS 
À CONNAÎTRE 

119 : ENFANCE EN DANGER.
Joignable 7j/7, 24h/24. Ecoutants, professionnels de 
l’enfance, agents du pré-accueil et de l’encadrement 
vous répondent. Leur priorité : rester à l’écoute 
des enfants et des adolescents. Numéro gratuit et 
anonyme. 

+ d'infos : https://allo119.gouv.fr/communication-
documentation

3919 : VICTIME DE VIOLENCES 
CONJUGALES
Ce numéro d’écoute anonyme et gratuit, peut 
également être réalisé par un proche ou un témoin. 
Le 3919 est le numéro national d’aide aux femmes 
victimes de violences, qu’elles soient conjugales, 
sexuelles ou professionnelles. 

Pour un signalement en ligne : 
ArretonsLesViolences.gouv.fr 
Pour alerter la police en cas d’urgence : 
le 17 ou le 114 par SMS. 
Le site : https://parcours-victimes.fr

VOTRE VILLE, 
VOTRE APPLI !
Vous avez l'habitude de rechercher les 
informations municipales sur le site internet 
de la ville ? Bonne nouvelle : maintenant, vous 
pouvez aussi le faire avec un maximum de 
confort via la nouvelle application Ville de Lège-Cap Ferret. 
Disponible à compter de mi-octobre sur les plateformes 
androïd et applestore, cet outil vous permet d'accéder à vos 
rubriques préférées : Agenda, Titres d’identité, Horaires des 
sites et des marchés municipaux, infos déchèterie, Thelma, 
Kiosque famille... et bien d'autres. Mais surtout, il est désormais 
possible de participer en quelques clics à la vie citoyenne et 
donner votre avis sur de nombreux projets grâce à un système 
de votation en ligne. Le progrès nous rapproche.

Ville de Lège-Cap Ferret

Téléchargez l'application Ville de Lège-Cap Ferret 
disponible sur google play et app store
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TRIBUNE LIBRE

Le Bûcher des Vanités 
 

Il y a 3 ans, 2.826 électeurs sur 8.831 ont voté pour un Maire 
enrubanné dans un papier cadeau à l'étiquette estampillée 
Sammarcelli.

 

Une campagne d'une violence inouïe a projeté ma liste 
dans des déferlantes. 

 

Tout y est passé : mes origines, ma provenance du Sud-
Bassin, la mise en doute de ma santé mentale, la mise au 
pilori de mes colistiers, ma supposée incompétence, etc.

 

Il ne fallait pas une femme à la tête de la commune! 

Pas de femme qui puisse empêcher Thomas Sammarcelli 
d'être Maire. 

 

Aujourd'hui, certains se réveillent avec la gueule de bois 
en regardant le bilan décharné des 3 ans de mandat de la 
Team P. De Gonneville/ T. Sammarcelli. 

 

Cette team se préoccupe de ses ambitions personnelles 
faites d'arrangements électoraux divers et variés.

 

L'un Maire, l'autre parlementaire.

 

Des étiquettes politiques se mélangent, un intermittent de 
l'opposition devient un intermittent de la majorité.

 

Tout est fait pour nous empêcher de travailler : Peu de 
documents transmis, de relais presse, d'interventions 
au Conseil, des huées, des moqueries et pas de live 
Facebook. 

 

Sans oublier les carabistouilles visant à nous décrédibiliser 
pour se dédouaner de leurs échecs.

 

Sur ces 2 826 électeurs, combien sont encore dupes ? 

 
Anny Bey. Brigitte Reumond 
beyanny@ymail.com 06 37 55 72 47

LISTE  
ESPRIT VILLAGE

Tendance à réagir, expliquer 
le vide plutôt qu’agir
« Culture » et autosatisfaction 

Je reste dubitative sur notre capacité à remplir en effectif 
nos écoles de musique, danse, et aujourd’hui d’art 
plastique. Ces structures dont le coût total s’élèvera à plus 
de 6 millions d’euros sont disproportionnées et inadaptées 
à notre commune. De plus la configuration de notre 
commune met en difficulté l’accueil de tous nos enfants 
(temps de transport, créneaux limités) quelle galère pour 
les parents !

Logements sociaux toujours aucun, c’est la faute à qui ?

Aucun nouveau logement social accessible… on vous dira 
que c’est prévu prochainement. Certains terrains prévus 
pour les loyers abordables sont prêts depuis 3 ans et 
demi mais rien ne bouge… D’autres communes en Bassin 
Nord sur cette mandature ont construit par exemple un 
Eco-quartier bioclimatique de 80 logements accessibles 
aux locaux depuis déjà plus d’un an ! Nos familles sont 
désespérées.

On vous répète en boucle « nous voulons garder la maîtrise 
du foncier » mais finalement pour qui ou quoi ? 

Le plan de mobilité de la COBAN

Il verra le jour en 2025 tout au plus… Notre maire et 
son équipe vous font attendre à grand coup de 
communication ! 

Des mesurettes sont prises qui cherchent à ralentir la 
vitesse excessive de certains, certes nécessaire ; mais 
force est de constater que la voiture reste la drogue dure 
de nos locaux et touristes sur notre Presqu' île faute de 
propositions municipales.

Risque 

L’incendie du camping des saisonniers met ce dispositif en 
échec. Prévu pour être temporaire en 2022, il a été validé 
sans penser au risque incendie, risque majeur des années 
à venir. 

PLU

Révision du PLU sous silence… les habitations en premières 
lignes sur le Bassin ne devraient pas être à hauteur 
de 8 mètres du faîtage. La vue sur le Bassin doit être 
accessible à tous.

La surcommunication du RIEN laisse un bilan plus que 
maussade. 

Véronique DEBOVE, tête de liste 
vdebove@gmail.com 

LISTE AMBITION  
LÈGE-CAP-FERRET 

AMÉNAGEMENT VRD
TERRASSEMENT
ENROCHEMENT
DÉMOLITION
PERRÉS - ÉPIS
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